
ДОРОГУ К ЗВЕЗДАМ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ

Вчера Глава РСО–А Вячеслав БИТАРОВ вручил 
благодарственные письма группе видных деятелей 
образования и предпринимателям за большой вклад 
в создание Республиканского центра космонавтики 
имени Р.В. Комаева.

Почти вся десятка награждаемых со-
бралась в зале главы республики, где 
к ним присоединился и сам основатель, 
известный ученый Руслан Комаев. При-
ветствуя собравшихся, Вячеслав Бита-
ров отметил, что уникальный центр был 
открыт ровно год назад и за это время 
стал одним из главных мест просвещения 
и профессиональной ориентации детей, 
подростков и юношества.

Глава республики выразил глубокую 
признательность всем, кто вложил в 
создание центра свои силы и средства, 
но подчеркнул, что без инициативы и ис-

тинного энтузиазма Руслана Комаева это 
событие не состоялось бы:

– Ваш совместный труд – это проявле-
ние подлинного патриотизма, без шумихи 
в Интернете или бравурных отчетов. Так 
создавался не только этот центр, но и 
Академия футбола, и хочу отметить, что 
на эти важнейшие социальные проекты 
не было потрачено ни одного рубля из 
бюджета, – все за счет средств пред-
принимателей-энтузиастов, настоящих 
патриотов своей республики!

В ответном слове Руслан Комаев в 
свою очередь выразил благодарность 

за огромную поддержку проекта гла-
ве республики и кураторам проекта в 
правительстве – Ирине Азимовой и 
Ахсарбеку Сабаткоеву. Один из веду-
щих конструкторов НПО им. Лавочкина 
также отметил вклад в проект каждого 
из награждаемых:

– Первыми на мой призыв откликну-
лись студенты строительного техникума. 
Вместе мы вывезли десять грузовиков 
мусора! А студенты ГМТ участвовали в 
сборке звездного неба и собирают сегод-
ня луноход. Это десятки тысяч деталей! 

Очень много работы по созданию и 
защите проекта проделали архитекто-
ры, ведь планетарий – это уникальное 
историческое здание! Это и неоценимый 
вклад предпринимателей и информаци-
онной поддержки прессы.

Руслан Владимирович привел и неко-
торые цифры и трогательные факты из 

недолгой пока еще работы центра. Не-
смотря на пандемию, в нем уже побывали 
более 3,5 тысячи школьников, причем из 
всех уголков республики. В Школе космо-
навтики учатся 130 талантливых ребят, а 
интерес к центру такой, что многие дети 
со слезами на глазах не хотят уходить из 
него после экскурсий.

В связи с этим Руслан Комаев призвал 
руководство республики к расширению 
этого проекта и созданию новых центров 
творческого и интеллектуального роста 
детей и юношества. В ответ Вячеслав 
Битаров спросил у Ирины Азимовой, 
когда начнется строительство центра 
для одаренной молодежи «Сириус» и 
состоится его открытие.

Строительство начнется уже скоро, а 
открыт центр будет 1 сентября следую-
щего года, сказала вице-премьер.

(Окончание на 2-й стр.)

Престижно ли сегодня 
заниматься наукой?

Ахсар ГАБАРАЕВ, научный сотрудник Геофизи-
ческого института ВНЦ РАН:

– Сегодня в обществе достаточно противоречивое 
отношение как к ученым, так и к другим работникам 
бюджетных организаций. С одной стороны, часть 
общества традиционно уважительно относится к 
научным работникам, высоко оценивая их труд и 
значимость самой науки. У другой же финансовая со-
ставляющая является более приоритетной в оценке 
успешности человека. На мой взгляд, существует по-
ложительная динамика в данном направлении. В на-
шем институте работает много молодежи (46% до 39 
лет), студенты приходят в науку, продолжают учиться 
и перенимать знания от более опытных коллег. У нас 
действует очная аспирантура по геофизике, прошед-
шая государственную аккредитацию, единственная 
среди субъектов СКФО, за исключением Ставропо-
лья. В 2019 году под руководством директора инсти-
тута Владислава Заалишвили впервые в РСО–А был 
выигран грант Российского научного фонда за все 
время его существования, что повышает престиж 
науки не только среди ученых, но и среди жителей 
нашей республики. 

В. ДЖИОЕВ, педагог:
– К сожалению, заниматься сегодня наукой не так 

престижно, как это было в советские времена. Знаю 
это на примере своей сестры, которая трудилась 
в Северо-Кавказском НИИ горного и предгорного 
сельского хозяйства. В советские времена она полу-
чала хорошую зарплату, учреждение  процветало, 
выделялись средства на развитие материально-тех-
нической базы.

Теперь от былого благополучия ничего не осталось. 
Финансирование урезали, зарплата – мизерная. В 
итоге в позапрошлом году сестра уволилась. Теперь 
занимается домашними делами.

Римма ДЗАБИЕВА, ветеран педагогического труда: 
– Я думаю, что престижно было до восьмидесятых 

годов. Тогда о молодых ученых, не говорю уже об 
известных на всю страну, много писали и снимали 
фильмы. Таким образом, пропагандировались и наука, 
и те, кто посвятил ей жизнь. Сейчас мало известно о 
том, кто и чем занимается, какие открытия делаются, 

как они служат людям. Встречаю в прессе отдельные 
статьи о Сколкове, о студентах наших вузов, участву-
ющих в научных разработках, но ничего не запомни-
лось из прочитанного. Выходит, ничего значимого в 
статьях не было. Да и может ли быть занятие наукой 
перспективным в наших экономических условиях? 
Очень сомнительно.

Асланбек Г., бывший сотрудник бывшего НИИ:
– Если судить по числу в нашей республике  и 

в стране в целом «остепененных» – кандидатов и 
докторов разных наук, академиков полумифических 
академий, то это престижно! Тех же, кто реально 
занимается фундаментальной наукой и у кого дис-
сертация действительно защищена, а не куплена, 
намного меньше, потому что настоящая наука требует 
от человека  в определенной степени жертвенности. 
К этому готовы далеко не все. Тем более что науч-
ные открытия сейчас совершаются не в одиночку, 
то есть надеяться на то, что «завтра проснешься 
знаменитым», не приходится. Зарплаты у младших 
научных сотрудников далеко отстают от заработков 
бизнесменов, а из-за постоянной оптимизации ставки 
делятся до самых мизерных. Правда, в последние 
годы больше появилось возможностей участвовать в 
различных конкурсах и выигрывать гранты. Хочется 
надеяться, что государство, как обещает, больше бу-
дет выделять средств на развитие науки,  а молодые 
ученые получат больше стимулов для роста. 

Заурбек ТОТИКОВ, доктор медицинских наук, про-
фессор кафедры хирургических болезней СОГМА:

–Ученый – это профессия, которая никогда не по-
теряет свою актуальность. Научных деятелей можно 
назвать проектировщиками будущего, поскольку 
ученые решают те задачи, которые на данный момент 
не имеют решения. Именно исследователи создают 
новые технологии, лекарства, алгоритмы. Например, 
любой первоклассный медик не только исцеляет па-
циентов, но и ведет исследовательскую работу, чтобы 
придумать новый, более эффективный метод лечения 
или победить ранее неизлечимые заболевания. Лю-
бое научное открытие меняет представление всего 
человечества об устройстве окружающего мира, а 
потом люди меняют сам мир вокруг себя.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 4 февраля днем по 
республике ожидается переменная облачность, преимущественно без 
осадков. Утром местами туман, гололед. Местами усиление ветра. 
В горах выше 2000 метров лавиноопасно. Температура воздуха по 

республике 7–12 градусов тепла, местами в предгорьях 15–17 градусов 
тепла, во Владикавказе 15–17 градусов тепла.

76.08 91.56+0,17

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 08:00 3 февраля в РСО–А 
зарегистрированы 14686 (+ 56 за сутки) слу-
чаев заражения новой коронавирусной  ин-
фекцией. Об этом сообщили в пресс-службе 
Управления Роспотребнадзора по РСО–А. 
336 человек находятся на амбулаторном 
лечении. 282 проходят лечение в медуч-
реждениях республики. 13946 выздоровели. 
122 скончались.

♦ ВЫСОКИЕ ГОСТИ. Во Владикавказе, в 
Аланской гимназии, открыли новую школь-
ную библиотеку. В гости к ученикам пришли 
председатель международного обществен-
ного движения «Высший совет осетин» Рус-
лан Кучиев и народный поэт Осетии Муза-
фер Дзасохов. В дар гимназии они передали 
издание «Нартских сказаний» и стихотворе-
ний Коста Хетагурова. Школьники прочитали 
гостям произведения осетинских классиков. 
В завершение мероприятия первоклассни-
кам раздали читательские билеты.

♦ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ... Торжественное 
открытие Дома-музея выдающегося уче-
ного-филолога, языковеда-ираниста Васо 
Абаева состоялось в Цхинвале. Как сооб-
щает информагентство «Рес», в одной из 
его четырех комнат создан лингвистиче-
ский центр. В другой воссоздана домашняя 
обстановка ученого со всеми атрибутами и 
личными фотографиями. В мансардной части 
находится конференц-зал. 

♦ ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМА. На ютуб-канале 
«Настоящее время. Док» вышел фильм 
«Кармадон – село в пять этажей». Лента 
рассказывает о непростой жизни жителей 
одинокой пятиэтажки в селении Кармадон. 
Они надеются, что эти заповедные места 
вновь станут популярными среди отдыха-
ющих, появится хорошая дорога и в ущелье 
снова вернется жизнь.

♦ ДЕНЬ ДОНОРА. В медколледже провели 
традиционный «Донорский день». Порядка 
200 человек, как студенты, так и препо-
даватели, сдали кровь для медучреждений 
республики. Инициатором акции выступил 
директор Таймураз Ревазов. На территории 
работает передвижной прививочный пункт. 
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ЕСЛИ РЕЗУЛЬТАТ, 
ТО ЭФФЕКТИВНЫЙ

29 аспирантов ВНЦ РАН по семи направлениям 
подготовки кадров высшей квалификации – 
от математики и механики до науки о Земле. 
365 статей и монографий по 27 укрупненным 
темам фундаментальных и поисковых научных 
исследований. Победа ведущего научного 
сотрудника в конкурсе Президента РФ для молодых 
российских ученых… 

И это только за один, 2020-й, 
год. Своими ежедневными ре-
зультатами Владикавказский 
научный центр доказывает, что за 
наукой давно – уже не будущее, за 
ней – настоящее. И созидать его – 
кропотливый труд, который, в том 
числе – на плечах неравнодушных 
ученых и исследователей.

– Главный показатель эффек-
тивности научной организации 
– ее конкурентоспособность, ко-
торую характеризуют простые и 
понятные признаки: эффектив-
ность фундаментальных и при-
кладных исследований. Она вы-
ражается в их востребованности 
мировым научным сообществом 
в самом широком смысле: публи-
кации в признанных международ-
ных научных журналах, высокая 
цитируемость, представление на 
международных научных пло-
щадках (конференции, симпозиу-
мы, семинары и т.п.) А эффектив-
ность прикладных – востребован-
ность практикой, производством, 
бизнесом. Результаты этих ис-
следований и разработок должны 
быть привлекательными с точки 
зрения производства реальных 
ценностей – материальных или 

духовно-культурных, – счита-
ет директор ВНЦ РАН Алексей 
Чибиров. С руководителем ор-
ганизации мы поговорили о том, 
каким вошел ушедший год в ле-
топись республиканской науки 
и каким планирует стать новый, 
2021-й, который объявлен Годом 
науки и технологий и благодаря 
указу главы государства Влади-
мира Путина будет максимально 
аккумулировать свое внимание 
на научной сфере.

– ВНЦ РАН объединяет пять 
научно-исследовательских 
институтов. Внесла ли свои 
коррективы в работу пандемия, 
и какие вопросы сегодня требу-
ют особого внимания? 

– Говоря о результативности, 
следует отметить, что ВНЦ РАН 
полностью выполнил государ-
ственное задание на 2020 год, 
утвержденное Министерством 
науки и высшего образования 
РФ, которое включает в себя 
количественные показатели по 
публикационной результативно-
сти научной и образовательной 
деятельности в его аспирантуре. 
Знаковым результатом 2020 года 
стала победа ведущего научно-

го сотрудника Южного матема-
тического института ВНЦ РАН 
кандидата физико-математиче-
ских наук Залины Кусраевой 
в конкурсе Президента РФ для 
молодых российских ученых – 
кандидатов наук. Она стала един-
ственным представителем СКФО 
в списке победителей по направ-
лению «математика». Кроме того, 
нашими научными сотрудниками 
в прошлом году были выигра-
ны 3 конкурса научных грантов 
Российского фонда фундамен-
тальных исследований, включая 
издание монографии ведущего 
научного сотрудника СОИГСИ 
ВНЦ РАН доктора филологиче-
ских наук Дианы Сокаевой «Са-
кральные персонажи и символы 
фольклорной прозы осетин: гене-
зис, семантика, этнографический 
контекст» в самом известном рос-
сийском издательстве «Наука». 

(Окончание на 3-й стр.)

ИНТЕРВЬЮИНТЕРВЬЮ

Ñïîðò – 
íîðìà æèçíè
Российский футбольный 

союз, Министерство 
спорта РФ, Правительство 
РСО–А и Федерация 
футбола республики 
заключили соглашение 
о сотрудничестве и 
взаимодействии в сфере 
развития футбола. 

Документ подписан в рамках ре-
ализации общенациональной стра-
тегии развития футбола в России 
до 2030 года и федерального про-
екта «Спорт – норма жизни» наци-
онального проекта «Демография».

Детали соглашения обсудили 
Глава РСО–А Вячеслав Бита-
ров и президент Федерации фут-
бола Игорь Зазроев.

В республике будут организова-
ны как минимум 15 новых команд 
и построено более двух десятков 
инфраструктурных объектов: ма-
лоформатный футбольный манеж, 
семь мини-футбольных площадок 
и два полноразмерных поля, все – 
с искусственным покрытием. Так-
же в Северной Осетии появятся 14 
универсальных спортивных залов 
с мини-футбольными площадками 
и площадка для занятий пляжным 
футболом, будут реконструирова-
ны два стадиона вместимостью 
более 1500 человек. К уже про-
водимым в Северной Осетии со-
ревнованиям добавятся более 
десяти новых.

Согласно планам сторон одна 
из ведущих республиканских 
спортивных школ получит статус 
«Региональный центр РФС», кото-
рый предполагает адресную кон-
сультационную и методическую 
поддержку РФС, а также помощь 
с инвентарем. На базе региональ-
ного центра будет организован 
центр подготовки специалистов 
в футболе, в котором ее пройдут 
новые и действующие тренеры, 
судьи и другие специалисты. Для 
лучших детских тренеров фут-
больных академий и спортивных 
школ будут учреждены специаль-
ные стипендии и премии.

(Окончание на 2-й стр.)
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Исторические 
корни и дружеские 

отношения
Вопросы взаимодействия между 

Новосибирской областью и Северной 
Осетией обсуждались на рабочей встрече 
заместителя председателя Правительства 
РСО–А – Полномочного представителя РСО–А 
при Президенте РФ Бориса ДЖАНАЕВА 
с Представителем РСО–А в Сибирском 
федеральном округе Отаром МАКИЕВЫМ 
и руководителем службы развития 
Новосибирской филармонии Владимиром 
МИЛЛЕРОМ.

Обращаясь к коллеге, Борис Джанаев отметил важную 
роль представительства республики в Сибирском феде-
ральном округе.

«В Осетии вы представляете Сибирский округ, а там – 
нашу республику. У вас большая и важная миссия – взаимо-
действие с земляками и достойное представление родного 
региона. На протяжении многих лет у вас это успешно по-
лучается. Вы пользуетесь авторитетом. Мы всегда готовы 
вам максимально оперативно и эффективно помочь в реа-
лизации совместных планов. Тем более что наши регионы 
многое связывает. И главный герой в этой связке – Петр 
Барбашов, память о котором жители республики бережно 
хранят», – отметил он.

Петр Барбашов родился в Новосибирской области, ге-
ройски погиб в 1942 году в Северной Осетии, закрыв своим 
телом амбразуру дзота. Герой Советского Союза похоронен 
в республике. Во Владикавказе есть улица, названная в его 
честь, памятник, а в июле прошлого года к 75-летию со Дня 
Победы в Великой Отечественной войне торжественно от-
крыли обновленный мемориал «Барбашово поле».

«Вдали от родины особо важно и приятно развивать от-
ношения с родным регионом, и мы готовы со своей стороны 
также оказать всестороннее содействие в реализации 
различных инициатив. Например, рассматривается возмож-
ность проведения перекрестных Дней культуры регионов во 
Владикавказе и Новосибирске. Также представители Си-
бирского федерального округа готовы приехать на майские 
праздники в Осетию, чтобы принять участие в мероприятиях, 
которые пройдут на мемориале «Барбашово поле», и если 
будет возможность, открыть на территории комплекса экс-
позицию «Родина Петра Барбашова», – сказал Отар Макиев.

Есть идея подписать соглашение о побратимстве между 
Владикавказом и Бердском.

Центры патриотического воспитания регионов уже под-
писали соглашение о сотрудничестве. И на текущий год 
запланирован обмен детскими делегациями. Молодежь из 
Новосибирской области приезжала в Осетию на поисковые 
работы. Знакомство с республикой для ребят станет еже-
годным.

Владимир Миллер подчеркнул, что в рамках подписанного 
между филармониями регионов соглашения рассматрива-
ется возможность проведения концерта новосибирских 
артистов в филармонии Владикавказа.

Также стороны высказали инициативу разработать во-
просы по сотрудничеству в сфере экономики, промышлен-
ности, культуры.

В 2022 году Новосибирская область отметит юбилей, на 
который власти субъекта планируют пригласить делегацию 
Северной Осетии.

Пресс-служба Постпредства 
РСО–А при Президенте РФ.

«Мы прошли 
сложный путь»
В Северной Осетии продолжается 

массовая вакцинация населения от 
новой коронавирусной инфекции. 

Вчера в городской поликлинике № 1 прививку от 
COVID-19 получил Председатель Правительства РСО–А 
Таймураз Тускаев. Перед процедурой руководитель Ка-
бинета министров Северной Осетии прошел медицинский 
осмотр, который подтвердил отсутствие противопоказа-
ний, после чего он получил первый компонент вакцины 
«Спутник V».

– Сделал прививку от коронавируса. Чувствую 
себя хорошо. Благодарю работников медицинского 
учреждения за внимательность и профессионализм. 
Мне рассказали о правилах подготовки к процедуре и 
о мерах, которых следует придерживаться после нее. 
Через три недели сделаю второй компонент вакцины. 
Вместе с жителями республики мы прошли сложный 
путь, связанный с мероприятиями по предупреждению 
новой коронавирусной инфекции. Благодарю наших 
граждан за понимание тех ограничительных мер, кото-
рые были очень важны и принесли свой безусловный 
результат. Спасибо работникам сферы здравоохране-
ния, которые с первых дней проявили самоотвержен-
ность! – отметил премьер-министр.

Напомним, прививка от коронавируса является бес-
платной и добровольной. На территории республики 
развернуты 11 пунктов вакцинации на базе лечебно-про-
филактических учреждений, а также передвижной пункт 
и мобильные выездные бригады. На сегодняшний день 
вакцину получил 2131 человек.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

Захар ПРИЛЕПИН: 

«В ЭТОМ МУДРОСТЬ 
ОСЕТИНСКОГО НАРОДА»

Вчера в Северную Осетию прибыл известный российский писатель 
и публицист, политический деятель Захар ПРИЛЕПИН. В первый день 
визита в республику он побывал в «Городе ангелов» в Беслане и на 
аллее Славы во Владикавказе. 

После возложения цветов к памятнику защитни-
ку Донбасса Олегу Мамиеву Прилепин поделился 
с журналистами: «В двух словах и не передать всех 
эмоций. С героем Донбасса Олегом Мамиевым 
(Мамаем) мы служили в одном полку, на совеща-
ниях друг напротив друга сидели. Словно вчера 
это было. Не стану выдавать себя за его товари-

ща, но это всегда пронзает сердце, когда жмешь 
человеку руку, а он уже… память. Родственные, 
пронзительные, очень острые ощущения, но в то 
же время, когда посетишь близкого родственника, 
тоска сменяется теплом в душе. И место здесь 
хорошее, горы близко, и храм, и памятник Иосифу 
Виссарионовичу. Мне кажется, в этом выража-

ется удивительная мудрость осетинского народа. 
Это принятие огромной, трагической, сложной 
нашей истории. За плечами у генералиссимуса 
– история великих, немыслимых побед по всем 
человеческим меркам. И, конечно же, прямая 
причастность к ним вашего великого народа, силь-
нейшего, мужественного, вообще неоспорима».

Захар Прилепин рассказал также, что одними 
из первых в Донбассе, когда писатель отправился 
туда в 2014 году, он встретил осетинских ребят. 
Говорит, что их сплотило общее справедливое 
дело.

После посещения аллеи Славы и храма в честь 
Иоанна-воина Прилепин выложил в Инстаграм 
фото, где написал, что сподобился увидеть 
вершину Казбека, это произвело на него ошелом-
ляющее впечатление. Кроме того, на аллее он 
обратил внимание на скульптурную композицию 
Владимира Соскиева. «Он же делал надгробный 
памятник Гайто Газданову в Париже», – написал 
Прилепин в Инстаграме. По его признанию, Газ-
данов – один из самых его любимых писателей.

Затем в Национальной научной библиотеке со-
стоялась встреча публициста с общественностью 
республики, писателями и читателями, с которы-
ми писатель обсудил идеи совместных проектов. 

Также в рамках визита в Осетию запланиро-
ваны посещение Республиканской юношеской 
библиотеки им. Г. Газданова, Академического 
Русского театра и встреча с его руководством 
и творческим коллективом, а также открытие 
отреставрированной мемориальной доски Гайто 
Газданова. Инициатива принадлежит Захару При-
лепину, им же оказана финансовая помощь. Для 
студентов СОГУ журналист и писатель проведет 
мастер-класс. Подробное интервью с гостем чи-
тайте в одном из номеров «СО». 

Залина ГУБУРОВА. 
Фото автора.

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
В ходе встречи 

с журналистами 
председатель Комитета 
по делам печати и 
массовых коммуникаций 
РСО–А Юрий ФИДАРОВ 
поделился планами на 
2021 год. 

В начале разговора чиновник от-
метил, в каком сложном ритме рабо-
тали средства массовой информации 
в прошлом году, и поблагодарил за 
самоотверженный труд в тяжелых 
эпидемиологических условиях: «Не-
смотря ни на что, новый год начался 
для комитета с приятного – с тради-
ционной церемонии вручения премии 
Главы РСО–А  за лучшую журналист-
скую работу. Одиннадцать членов 
комиссии в течение недели отбирали 
тексты и репортажи, находясь, при-
знаюсь, в сложном положении. Ведь 
за предыдущие двенадцать месяцев 

работники и телевидения, и прессы 
создали немало интересных мате-
риалов. Также в начале января нами 
были выпущены семь из планируемых 
семнадцати книг серии «Аланская 
библиотека». Остальные будут изданы 
в течение двух лет. Могу с радостью 

сообщить, что в ближайшие несколько 
дней произойдет исключительное по 
своей важности событие для всего на-
учного мира – выход четырехтомника 
великого осетинского ученого Васо 
Абаева. Его труды по этимологии, 
общему языкознанию, иранистике, 
фольклору и литературоведению до 
сих пор актуальны и востребованы, 
поэтому нами принято решение из-
давать и, если понадобится, переиз-
давать основополагающие как для 
нашей, так и для мировой культуры 
работы».

Комитетом разработана программа 
по обучению и переобучению жур-
налистов, согласно которой руко-
водством запланировано порядка 
двадцати пяти курсов с участием 
приглашенных специалистов для 
развития навыков в самых разных 
направлениях: письмо, техника речи, 
видеомонтаж и т.д. Помимо этого бу-
дут организованы образовательные 
командировки для лучших работни-

ков республиканских СМИ в Москву 
и Санкт-Петербург. 

«Форум журналистов «Медиа 
Север – Юг. Архитектоника медиа-
пространства Северной и Южной 
Осетий: журналистика, творчество, 
система», как вы знаете, должен был 
пройти в прошлом году, но пандемия 
несколько скорректировала нашу 
деятельность. Надеюсь, в этот раз 
нам ничего не помешает провести 
его. Для всех республиканских газет 
и журналов будут обустроены мини-
студии, которые станут трамплином 
для будущего роста и возможностью 
двигаться в ногу со временем. Они 
смогут предоставлять читателю не 
только печатную продукцию, но и 
видеоконтент. Это полностью укла-
дывается в рамки господствующей 
повсеместно конвергентной журна-
листики», – сообщил в заключение 
председатель профильного комитета.

Хетаг БИГАЕВ.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУКИЗ ПЕРВЫХ РУК

ВИЗИТВИЗИТ ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ

СОТРУДНИЧЕСТВОСОТРУДНИЧЕСТВО

«Бемби» из Павлодольской
О БУДНЯХ СЕМЕЙНОЙ ФЕРМЫ

Животноводство во всем мире считается 
убыточным производством и его, как правило, 
дотирует государство. Почему? 

Продукция животноводства явля-
ется неотъемлемой частью продо-
вольственной корзины. Если нет сво-
его производства, приходится продук-
ты питания закупать в других странах, 
то есть попадать в продовольствен-
ную зависимость. Поэтому одной из 
важнейших задач в развитии сельских 
территорий в нашей республике явля-
ется создание собственного базиса 
для обеспечения продовольствен-
ной безопасности. В ст. Павлодоль-
ской, в которой глава республики 
Вячеслав Битаров посещал лич-
ные подсобные хозяйства с целью 
стимулировать развитие КФХ, на 
полторы тысячи дворов приходятся 
не более 70 голов крупного рогатого 
скота. Зарегистрированное в 2018 г. 
КФХ хозяйка Ольга Яровая в 2020 
г. закрыла. Своей земли для обеспе-
чения кормовой базы у нее не было, 
а закупленное и заготовленное сено 
полностью сгорело при пожаре. Вот и 
пришлось ей распродать коров. Един-
ственное сегодня в Павлодольской 
крестьянско-фермерское хозяйство 
«Крайнюк» держит небольшое стадо 
в 35 коров. Вместе с руководителем 
филиала ГКУ «Управление сельского 
хозяйства Минсельхозпрода РСО–А» 
в Моздокском районе Заурбеком 
Алкацевым, группой телеоператоров 
«Осетия-Ирыстон» мы посетили его. 

 Главой КФХ зарегистрирована 
Галина Крайнюк, но работает в нем 
практически вся семья. Супруг хозяй-
ки Евгений Константинович, быв-
ший военнослужащий, рассказывает:

– Основателем нашего хозяйства 
еще с 2010 года был отец Констан-
тин Константинович Крайнюк. Он 
тогда выиграл районный конкурс и на 
грант в 400 тысяч рублей приобрел 
первых чистопородных черно-белых 
голштинских коров. Молоко наше 
считалось лучшим по качеству в Осе-
тии. Отца, к сожалению, два года уже 
нет, и дело его – создание семейной 

фермы – продолжаем мы с супругой 
и детьми. В станице живут до 6 тысяч 
человек, своих коров мало кто дер-
жит. А мы свою продукцию порой и за-
трудняемся сбыть. Несколько станич-
ников старшего возраста приходят к 
нам за парным молоком. Остальные 
покупают привозное консервирован-
ное в магазинах – не понимают, что 
такое здоровое питание. Предпри-

ятия по переработке имеют свои тре-
бования по качеству. Во Владикавказ 
каждый месяц отправляем образцы, 
получаем разрешение, ветеринарная 
служба постоянно контролирует со-
стояние здоровья коров, проводится 
ежедневный анализ молока. Приоб-
рели охладитель на 800 литров за 200 
тысяч рублей. С утренней и вечерней 
доек всего сейчас, в зимний период, 
набирается не более 300 литров в 
сутки. Летом – более 600. С введени-
ем новых европейских стандартов на 
нас ложатся новые расходы, поэтому 
считаем и экономим каждый рубль. 
Самим возить молоко на завод на-
кладно. В прошлом году из-за панде-
мии предприятия закрывались, и мы 
не могли сбыть продукцию. Сейчас 

из Нальчика представители частных 
предприятий сами приезжают за 
нашим молоком ежедневно. Зимой 
цена немного выше, летом – ниже. Но 
хранить и перерабатывать его мы не 
имеем возможности.

Крайнюк находится в выгодном 
положении – в аренде у фермеров 75 
гектаров земли. Все культуры идут 
на обеспечение кормовой базы. Есть 
своя дробилка – готовят комбикорм, 
силосная яма, сенники, где хранятся 
тюки. Помещения электрифицирова-
ны, есть вода. Почти все процессы 

– от дойки до уборки навоза – меха-
низированы. Когда-то завели черно-
белую голштинскую породу коров, 
семя закупают в Москве, искусствен-
ному осеменению тоже научились и 
осуществляют его самостоятельно. 
Отдельно размещены стельные, дой-
ные коровы и первотелки. Галина под-
ходит к каждой из них и представляет 
ласково по кличкам: Диана, Кармен, 
Бусинка, Бони… Отдельные помеще-
ния – для телят по возрастам. Самый 
маленький – любимец детей, они ему 
и кличку дали – Олаф. Он и впрямь 
похож на диснеевского снеговика. 
Евгений же делится своими мыслями:

– Мы не можем развить мясное на-
правление и бычков приходится про-
давать сразу, как перестаем кормить 

молоком. Ведь и коровник, и телят-
ник надо расширять, оборудовать. А 
оборудование сегодня – дорогущее! 
Техника нам досталась, мягко говоря, 
«поношенная» – с советских времен. 
Но все же она нас здорово выручает. 
Только комбайн летом нанимаем.

Фермеры сетуют на то, что нанять 
рабочих проблематично. Дойка – ме-
ханизированная. Но Галина тратит 
3–4 часа, чтобы подоить все стадо. 
Профессиональные доярки с колхоз-
ной фермы уже в почтенном возрасте, 
а молодые не научились коров доить 
– не хотят осваивать даже машинную 
дойку. Евгений рассказал забавный, 
но очень показательный случай: «Есть 
у нас неподалеку одна пятиэтаж-
ка. Оттуда пришли ребята, увидели 
теленка и стали умиляться: «Бемби! 
Бемби!» – вообразили, что перед 
ними живой персонаж американско-
го мультика – олененок! И смешно, 
и грустно. Хоть ознакомительные 
экскурсии для малышей устраивай!»

У крестьянина жизнь непростая. 
Подъем в пять утра, чашка кофе – и 
поехали на ферму: дойка коров, ох-
лаждение молока, кормление скота, 
чистка стойла... Галина бежит домой: 
надо детей поднять, покормить за-
втраком, собрать… И на ферме до 
обеда работы много по каждому под-
разделению. Тут еще завели козочек 
молочных – на пробу. Вроде полу-
чается. Но, опять-таки, куда сбывать 
козье молоко? В пять вечера – снова 
дойка и далее – по графику. 

Семья Крайнюк животных любит, 
а управляться с ними и не ленится, и 
умеет. Поголовье скота ежегодно при-
растает – требует развития и совер-
шенствования. Да вот своими силами 
справиться тяжело. С Заурбеком 
Алкацевым фермеры всегда на связи. 
Он и познакомил их с условиями полу-
чения господдержки в форме гранта 
«Агростартап» – они вполне подходят 
под эти условия и готовятся попро-
бовать получить такую поддержку от 
государства.

Лариса БАЗИЕВА.

ДЕЛОДЕЛО

Спорт – 
норма жизни

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Системное развитие футбола в регионе 

охватит и профессиональный футбол – сторо-
ны ожидают увеличения доли воспитанников 
в республиканских командах, а также роста 
посещаемости их матчей. Общеобразователь-
ные школы, вузы и учреждения среднего про-
фессионального образования смогут принять 
участие в новых масштабных соревнованиях 
– школьной и студенческой футбольных лигах, 
доступных как для юношей, так и для деву-
шек, – отметил Игорь Зазроев.

Вячеслав Битаров выразил уверенность в 
том, что данное соглашение будет способство-
вать развитию как профессионального, так и 
массового спорта, а также позволит республи-
ке достичь показателей федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» национального проекта 
«Демография».

– Северная Осетия богата спортивными 
традициями и заинтересована в дальнейшем 
развитии футбольного направления. Подпи-
санное соглашение откроет перед нами новые 
возможности по созданию условий для вовле-
чения большего числа жителей республики в 
занятия футболом. Имена многих осетинских 
футболистов известны всей России и на 
международном уровне. Мы гордимся ими 
и хотим, чтобы появлялись новые таланты. 
Для этого в республике предпринимаются 
определенные меры. Так, в августе 2020 года 
во Владикавказе была открыта академия 
футбола «Алания». Нашей задачей является 
воспитание спортсменов, которые впослед-
ствии смогут входить в составы престижных 
клубов и сборной команды страны, – подчер-
кнул Глава РСО–А.

Четырехстороннее соглашение, которое 
федерация заключила с Правительством 
РСО–А, Российским футбольным союзом и 
Министерством спорта РФ, призвано объеди-
нить усилия и ресурсы сторон для дальнейшего 
развития футбола в Северной Осетии – прежде 
всего для инфраструктуры, подготовки новых 
тренеров и формирования детско-юношеского 
футбола.

Данное соглашение прокомментировал 
президент Российского футбольного союза 
Александр Дюков:

– Северная Осетия – Алания – республика с 
богатой футбольной историей и традициями. 
В прошлом веке футбол в регионе прошел 
огромный путь от первого чемпионата Вла-
дикавказа и появления профессиональной 
команды до «золота» чемпионата России в 
1995 году. Сегодня в Северной Осетии более 
13 тысяч человек регулярно занимаются фут-
болом. Чтобы сделать его еще популярнее, 
мы с партнерами по соглашению построим и 
реконструируем более 25 инфраструктурных 
объектов и организуем обучение футбольных 
специалистов в регионе. 

Как и в большинстве субъектов Федера-
ции, в Северной Осетии будут организованы 
школьная и студенческая лиги, которые ста-
нут развиваться под эгидой республиканской 
федерации футбола. Одна из ведущих спор-
тивных школ получит статус регионального 
центра РФС и станет важной частью пирамиды 
подготовки резерва в регионе. Реализация 
запланированных в соглашении мероприятий 
будет способствовать повышению массовости 
занятий футболом и эффективности подготов-
ки спортивного резерва, а также дальнейшему 
приобщению жителей Северной Осетии – Ала-
нии к здоровому образу жизни.

В заключение встречи Игорь Зазроев пре-
поднес Вячеславу Битарову подарок в виде 
именной футболки от Российского футбольно-
го союза и мяч от команды «Алания».

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

Дорогу 
к звездам 

осилит идущий
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Редактор газеты «Слово» Альбина Олисаева 

также выразила благодарность главе и прави-
тельству за возвращение юным поколениям 
жителей республики такого интересного и важ-
ного для их духовного и познавательного роста 
объекта, как планетарий, и создания на его 
базе еще более широкого и многопрофильного 
образовательного центра.

За плодотворное участие в реализации про-
екта «Школа космонавтики» благодарствен-
ные письма Главы РСО–А получили: директор 
Владикавказского ордена Дружбы народов 
политехнического техникума Давид Бирагов, 
директор Северо-Кавказского строительно-
го техникума Георгий Гуриев, декан архи-
тектурно-строительного факультета СКГМИ 
Махарбек Джанаев, учредитель ООО «Фарн-
СпецСтрой» Люся Калицева, генеральный 
директор ООО «Хорс» Алан Киргуев, редактор 
газеты «Слово» Альбина Олисаева, руково-
дитель ООО «СКИФОС - РСК» Петр Павлов, 
директор Владикавказского художественного 
училища им. Азанбека Джанаева Фидар Фи-
даров. Также наград удостоены: заместитель 
председателя Парламента РСО–А Батраз Би-
лаонов, руководитель ООО «Планета Люкс» 
Виктор Дедегкаев, коммерческий директор 
ООО «Гермес» Евгений Фомин.

Руслан Комаев сделал главе республики бес-
ценный подарок в благодарность за поддержку 
проекта и в связи с недавним днем рождения, 
вручил ему знак, «близнец» которого остался 
вместе с советской автоматической станцией 
на Венере.

«Таких знаков было выпущено меньше де-
сятка, – сказал ученый. – И теперь один из них 
украсит вашу коллекцию памятных подарков!»

Принимая символичный подарок, Вячеслав 
Битаров сказал: «Я уверен, что наша Школа 
космонавтов действительно воспитает из на-
ших детей покорителей космоса!»

Всеволод РЯЗАНОВ,
Татьяна ШЕХОДАНОВА (фото).



3

334 февраля 2021 года № 18 (28214)4 февраля 2021 года № 18 (28214)
«СО» ИНФОРМИРУЕТ

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТАФИНАНСОВАЯ ГРАМОТА
ПРЕМЬЕРЫПРЕМЬЕРЫ

КОНКУРСКОНКУРС

Ваша карта застрахована?
Все чаще представители банков предлагают 

своим клиентам застраховать их банковские карты. 
Какие преимущества дает эта услуга, и в каких 
случаях страховка не поможет, корреспондент 
«СО» узнал у заместителя управляющего 
Отделением Банка  России– Национальным банком 
по РСО–А Юрия КУЛЬЧИЕВА.

– Юрий Владимирович, в ка-
ких случаях полис возмещает 
потери?

– В том случае, если вы поте-
ряете застрахованную карту, или 
деньги с нее украдут мошенники, 
страховщик обязан обеспечить 
перевыпуск карты и вернуть по-
хищенные средства. 

Какие именно случаи будут счи-
таться страховыми, какой будет 
компенсация, обговаривается в 
договоре, причем условия могут 
быть совершенно разными.

Чаще всего банки предлагают 
клиенту компенсировать кражу 
денег с карты в случае ее утери 
или хищения. Или если данные 
были украдены с помощью техни-
ческих устройств, например, ским-
мера, накладки на клавиатуру 
банкомата или видеокамеры. Так-
же обычно предусматриваются 
ситуации, когда данные карты по-
пали в Интернет или мошенники 
выманили их с помощью фишинго-
вых сайтов. Или владельца карты 
ограбили после снятия наличных 
в банкомате.

– Когда страхователю могут 
отказать в выплате компенса-
ции?

– В случае нарушения условий 
страхования. Если клиент сам на-
рушил меры предосторожности, 
которые прописаны в его дого-
воре с банком. Например, хранил 
ПИН-код вместе с картой или сам 
сообщил кому-либо секретные 
сведения.

Кроме того, если мошенники 
убедили владельца карты само-
стоятельно перевести им деньги 
или сообщить ее данные, коды 
подтверждения операций, это 
не будет считаться страховым 
случаем. 

– Могут быть в договоре 
прописаны дополнительные 
условия, обязательные к вы-
полнению для получения ком-
пенсации?

– Как правило, да. Может быть 
указан точный срок, в течение 

которого необходимо заявить 
о хищении – от нескольких часов 
до нескольких дней. За это время 
следует не только поставить в из-
вестность страховщика, но и опро-
тестовать операцию в банке, 
чтобы он начал внутреннее рас-
следование. Договор может пред-
усматривать и оперативную бло-
кировку карты.

Также нужно обратиться в по-
лицию, поскольку без заявления 
в правоохранительные органы 
страховая откажет в выплате.

Порой страховщики для возме-
щения требуют целый пакет до-
кументов: копию постановления 
о возбуждении уголовного дела 
или отказа в этом, справку об ито-
гах внутреннего расследования 
банка. Если банк примет реше-
ние, чтобы сам возместил потери 
клиента, страховщик не будет по-
вторно их компенсировать.

– А как быть, если страховщик 
отказал в выплате?

– Если страхователь считает, 
что это решение неправомерно, 
а сумма претензии не превышает 
500 тыс. рублей, он может обра-
титься к финансовому омбудсме-
ну, который решает споры клиен-
тов со страховыми компаниями в 
досудебном порядке. Если сумма 

больше полумиллиона рублей, 
необходимо написать заявление 
в суд.

Обычно в полис предлагают 
вписать все карты, открытые в од-
ном банке. Если они привязаны 
к разным счетам, то можно вы-
брать разный размер выплат для 
каждой из них.

Сумма компенсации обычно за-
висит от вида страхового случая 
и даже от обстоятельств проис-
шествия. Например, некоторые 
полисы не предусматривают при 
ограблении у банкомата возврат 
всей украденной суммы, даже 

когда она укладывается в стра-
ховой лимит, а только 60% от нее. 
А если человек снимал деньги 
ночью, то ему выплатят не больше 
10 тысяч рублей.

Все эти условия прописаны в до-
говоре со страховой компанией, 
поэтому перед подписанием его 
необходимо внимательно про-
читать.

Цена полиса напрямую зависит 
от суммы максимальной компен-
сации и набора страховых случа-
ев. Она может колебаться от 300 
до 7000 рублей в год.

– На ваш взгляд, нужно ли все-
таки страховать карту?

– Чем осторожнее вы пользу-
етесь банковской картой, тем 
меньше смысла ее страховать. 

Обычно эту услугу предлагают 
своим клиентам банки, которые 
выступают агентами страховых 
компаний. Но необходимо пом-
нить, что в некоторых случаях 
банк и без страховки обязан вер-
нуть деньги, которые украли мо-
шенники. Например, когда вы 
получили уведомление о подо-
зрительной операции по карте и 
обратились в банк с заявлением 
о краже в течение суток. Если же 
банк по каким-то причинам вооб-
ще не прислал сообщение о тран-
закции, а незаконное списание 
обнаружили вы сами, то имеете 
право в любое время потребовать 
вернуть деньги.

Кроме того, всегда нужно пом-
нить о правилах безопасности 
при использовании карты: не пи-
сать ПИН-код прямо на ней и 
не хранить его вместе с картой, 
не позволять ее фотографировать 
и не выкладывать фото в соц-
сетях, ну, и, разумеется, никому 
не сообщать секретные данные. 
Если выяснится, что вы нарушили 
эти требования, банк не вернет 
деньги. Страховая компания в та-
кой ситуации, скорее всего, также 
откажет в выплате.

Но в некоторых случаях полис 
может оказаться полезным. На-
пример, если человек снимает 
с карты крупные суммы, посколь-
ку банки не возвращают деньги 
в случае грабежа или воровства 
наличных. Тем же, кто часто ска-
чивает игры или делает покуп-
ки в новых интернет-магазинах, 
может быть полезна страховка 
от кибермошенников.

И еще хочу напомнить: если 
вам навязали полис, в том числе 
оформив договор коллективного 
страхования, или вы просто пере-
думали им пользоваться, можете 
его вернуть в течение 14 дней по-
сле покупки. 

Наталья ГАЦОЕВА. 

ЭКСКЛЮЗИВЫ ФЕВРАЛЯ В WINK: 
самый ожидаемый сериал 2021 года 
«За час до рассвета» и новые серии 

проекта «Девяностые»
Криминальный ретродетек-

тив «За час до рассвета» с Кон-
стантином Хабенским в главной 
роли, победитель фестиваля 
СanneSeries – шведский сериал 
«Партизан» и новые серии до-
кументального проекта «Девяно-
стые» – главные эксклюзивные 
премьеры цифрового видеосер-
виса Wink, которые можно будет 
посмотреть уже в феврале.

16 февраля в Wink состоится 
премьера одного из самых ожида-
емых российских сериалов 2021 
года – криминальный ретроде-
тектив телеканала НТВ «За час 
до рассвета». Режиссер – Игорь 
Зайцев («Есенин», «Великая», 
«Диверсант-2. Конец войны», 
«Каникулы строгого режима»), в 
главных ролях снялись Констан-
тин Хабенский, Андрей Бурков-
ский, Артур Смольянинов, Алена 
Михайлова, Агния Дитковските, 
Артур Ваха и Максим Белборо-
дов. Подписчики Wink смогут по-
смотреть все 16 эпизодов сери-
ала, которые будут выходить по 
вторникам.

В основе сюжета лежит вы-
мышленная история, происхо-
дящая в послевоенное время в 
городке N. Молодой лейтенант 
Денис Журавлев (Андрей Бурков-
ский) в 1946 году возвращается 
с войны и устраивается служить 
в милицию. Его начальник – сам 
Сатана. Так прозвали майора 
Шумейко (Константин Хабен-
ский) – человека с непростым 
характером, который привык 
добиваться своего любой ценой. 
Вчерашнему разведчику пред-
стоит разобраться с орудующей 
в городе бандой преступника 
по кличке Клещ. Очень скоро 
Журавлев поймет, что война в 
мирное время порой сложнее той, 
которая недавно закончилась. 
Ведь здесь нет привычного раз-
деления на своих и врагов и чуть 
ли не каждый под подозрением. 

1 февраля состоится премьера 
шведского сериала «Партизан» 
(Partisan, 2020), который получил 
главный приз на третьем между-
народном фестивале сериалов 
СanneSeries в Каннах. Он рас-
сказывает о странной общине в 
шведской глубинке, куда главный 
герой Джонни приезжает, чтобы 
стать наемным рабочим. Люди, 
которые там живут, якобы зани-
маются выращиванием экологи-
чески чистых овощей и фруктов. 
Вот только жизнь мирных на пер-
вый взгляд жителей оказывается 
куда опаснее.

Главную роль в триллере сы-
грал знаменитый ливанский ак-
тер Фарес Фарес, известный по 
сериалам «Чернобыль», «Тиран», 
«Мир дикого Запада» и боевику 
«Шальные деньги». Сериал со-
стоит из пяти эпизодов.

В феврале выйдут сразу три 
фильма проекта «Девяностые»: 
про ночную жизнь и два – про 
политику. «Девяностые» (2020) – 
многосерийный фильм-антология 
о России, который состоит из 
нескольких тематических бло-
ков: политика, телевидение и 
реклама, музыка и ночная жизнь. 
В основу документального се-
риала легли личные дневники, 
аудио- и видеозаписи, редкие 
архивные документы, а также 
двести интервью участников со-
бытий невероятного десятиле-
тия. Напомним, премьера первого 
фильма проекта «Мумий Тролль. 
Морская» состоялась в январе.

Wink – цифровой видеосер-
вис «Ростелекома», который 
объединяет преимущества инте-
рактивного телевидения (более 
300 телеканалов) и онлайн-ки-
нотеатра с отличной коллекцией 
кино, сериалов, мультфильмов, 
концертов и другого контента 
на любой вкус (60 000 позиций). 
Wink доступен на экранах до-
машнего телевизора (с помо-
щью ТВ-приставки, приложений 
в Smart TV, Apple TV и Android 
TV), смартфоне или планшете (с 
помощью мобильных приложений 
для Android и iOS), ноутбуке и 
компьютере (на видеопортале 
wink.rt.ru). Также в сервисе пред-
ставлены аудиокниги, караоке, 
облачные игры.

Если результат, то эффективный
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Также в 2020 году в ВНЦ РАН осуществлялась 
реализация двухгодичного научного проекта 
аспиранта ГФИ ВНЦ РАН Мадины Читишвили, 
который стал победителем конкурса на лучшие 
проекты фундаментальных научных иссле-
дований, выполняемые молодыми учеными, 
обучающимися в аспирантуре.

Одним из важных результатов ВНЦ РАН 
последних трех лет стала победа научного 
проекта «Природные опасности и мониторинг 
горных территорий России и Индии» научного 
коллектива под руководством доктора физи-
ко-математических наук, профессора Владис-
лава Заалишвили в конкурсе Российского на-
учного фонда  «Проведение фундаментальных 
научных исследований и поисковых научных 
исследований международными научными кол-
лективами», который реализуется совместно 
с индийскими коллегами из Centrefor Disaster 
Mitigationand Management VelloreInstituteof 
Technolog в течение трех лет (2019–2021 гг.) 

– Любая наука предполагает и открытия, 
результативные исследования. О чем мож-
но рассказать за последние несколько лет?

– Результатом любого исследования явля-
ется новое знание, значимое ровно настолько, 
насколько оно востребовано. Любой научный 
труд (если он достоин внимания научного со-
общества) – это маленькое, а иногда и большое, 
открытие. Если говорить о фундаментальных 
исследованиях, то, без преувеличения, можно 
утверждать, что ежегодные научные отчеты 
ВНЦ РАН представляют собой достойный 
и значимый вклад в российскую и мировую 
науку. Вполне можем гордиться и тем, что в 
некоторых отдельных вопросах сотрудникам 
ВНЦ принадлежит мировой приоритет. 

С прикладными исследованиями в ВНЦ, как 
и по всей стране, дело обстоит не так благопо-
лучно, и связано это с общим состоянием эко-
номики, а вернее, с ее высокотехнологичным 
сектором. И тем не менее наш центр прилагает 
усилия для развития прикладных биомедицин-
ских и аграрных исследований – это приобрете-
ние высокотехнологичного оборудования, об-
учение специалистов, привлечение молодежи 
и т.д. Развиваем мы и патентную деятельность, 
в частности, в Геофизическом институте, 
Институте биомедицинских исследований и 
СКНИИГПСХ, полученные в 2020 году при-
кладные результаты подтверждены патентами 
и авторскими свидетельствами. 

– Премьер Михаил Мишустин утвердил 
Программу фундаментальных научных ис-
следований до 2030 года. Какие проекты в 
рамках этой программы реализуются у нас 
в республике?

– Программа фундаментальных научных 
исследований в Российской Федерации на 
долгосрочный период (2021–2030 годы), ут-
вержденная Распоряжением Правительства 
РФ № 3684-Р от 31 декабря 2020 года, фак-
тически является продолжением Программы 
фундаментальных научных исследований 
2013–2020 годов. ВНЦ РАН – участник под-
программы 2 «Фундаментальные и поисковые 
научные исследования» ПФНИ и содержит 27 
научных проектов ВНЦ РАН. 

Кроме того, мы являемся участниками Фе-
деральной научно-технической программы 

развития сельского хозяйства на 2017–2025 
годы с проектом «Селекция и семеноводство 
картофеля на основе современных методов 
биотехнологии для создания отечественных 
сортов, устойчивых к вирусным заболеваниям 
и адаптированных к природным условиям Се-
веро-Кавказского региона» в рамках подпро-
граммы «Развитие селекции и семеноводства 
картофеля в Российской Федерации», реали-
зуемым совместно с ООО «Фат-Агро» (ГКПД 
«Бавария») и ФГБНУ«Всероссийский научно-
исследовательский институт картофельного 
хозяйства им.А.Г. Лорха» (ВНИИКХ). Отметим 
и участие ВНЦ в государственной программе 
«Развитие культуры».

– Науку делают люди. Насколько остро 
стоит кадровый вопрос? И можете расска-
зать о мерах поддержки молодых ученых?

– Кадровая политика – одно из приоритетных 
направлений работы руководства научного 
центра, включая работу по созданию рабочих 
мест для молодых ученых и специалистов. В 
2019 году в ВНЦ РАН при поддержке Мини-
стерства науки и высшего образования РФ 
были созданы две молодежные лаборатории, 
в которых работают 19 молодых ученых до 35 
лет: молекулярно-генетических исследований 
сельскохозяйственных растений ВНЦ РАН под 

руководством кандидата сельхознаук Фатимы 
Гериевой и прикладной социологии и конфлик-
тологии ВНЦ РАН, руководитель – кандидат 
социологических наук Елена Федосова.

А в 2020 году на выделенные Минобрнауки 
РФ в рамках Программы по содействию заня-
тости выпускников 2020 года на научно-иссле-
довательские позиции в научных организациях 
были приняты на должности младших научных 
сотрудников 6 выпускников вузов республики. 
Также организовано участие ВНЦ РАН в феде-
ральной государственной программе «Жилье», 
в которой ежегодно становятся участниками 
наши молодые ученые ВНЦ РАН. За последние 
3 года субсидии на получение жилья по этой 
программе получили 3 молодых сотрудника.

Кроме того, активно развивается работа по 
продвижению молодых ученых – действует 
«Дорожная карта» по защите докторских 
и кандидатских диссертаций, которая по-
зволяет прогнозировать преемственность 
научных школ и развитие кадрового научного 
потенциала в ВНЦ РАН. Организуются научные 
стажировки в крупные российские профильные 
научные организации для молодых ученых, а 
также идет привлечение известных россий-
ских и зарубежных ученых к работе с нашей 
молодежью в рамках реализации совместных 
научных проектов. 

Молодые ученые, представляющие ВНЦ, 

являются членами Совета молодых ученых 
и специалистов при Главе РСО–А, а в самом 
научном центре тоже функционирует Совет 
молодых ученых. 

– Алексей Людвигович, если остановить-
ся на конкретных работах, то под вашим 
авторством выходит книга с перепиской 
Василия Ивановича Абаева и Жоржа Дюме-
зиля. Ваши впечатления от общения этих 
двух титанов? Много ли сегодня ученых 
мирового масштаба, которые занимаются 
исследованием осетинского языка и фоль-
клора?

– Титаны появляются тогда, когда необхо-
димы эпохальные сдвиги, непосильные смерт-
ному. А в период времени, отделяющий одних 
титанов от других, происходит накопление 
предпосылок для таких сдвигов. Так и в на-
уке. Для того чтобы появились ученые такого 
масштаба, как Абаев или Дюмезиль, необходим 
поистине титанический труд исследователей, 
чтобы накопить необходимый объем новых 
знаний в области осетиноведения. Чем, соб-
ственно, и занимаются СОИГСИ и ЦСАИ ВНЦ.

– 2021-й объявлен в России Годом науки и 
технологий. В каком состоянии осетинская 
наука сегодня? Какие вы ставите задачи 
перед собой?

– Осетинская наука как часть российской и 
мировой перестраивается на рельсы современ-
ных трендов, коими являются глобализация, 
цифровизация, национальная безопасность, 
интеграция науки и образования, молодежная 
политика. Во всех научных направлениях ВНЦ 
РАН и его институтов основная задача – полу-
чать важнейшие научные достижения, при-
знанные экспертами Российской академии 
наук и востребованные в фундаментальных и 
прикладных областях. ВНЦ РАН – федераль-
ный мультидисциплинарный научный центр, 
устойчиво развивающийся во всех направле-
ниях деятельности благодаря высококвалифи-
цированному кадровому научному потенциалу 
и наличию системы подготовки кадров высшей 
квалификации в его аспирантуре. 

Буду абсолютно прав, если скажу, что на 
данном этапе своего развития осетинская на-
ука сосредоточивается. Хотелось бы текущий 
год завершить с высокими показателями эф-
фективности. Это – первое, второе – в планах 
завершить реконструкцию комплекса зданий 
в Михайловском и их оснащение. И одно из 
основных ожиданий – запустить новые на-
учные лаборатории, организовать на их базе 
современные прикладные исследования и 
сформировать реальное бизнес-партнерство.

Мадина МАКОЕВА.

Радужные 
перспективы 

Георгия Бицоева
Студент второго 

курса Эльхотовского 
многопрофильного колледжа 
имени Д.Е. Накусова Георгий 
БИЦОЕВ занял третье место 
в III всероссийской научно-
практической конференции 
обучающихся «Аристотелика». 

О н  в ы с т у п а л  в 
номинации «Техно-
логия» с работой 
«Тепловой баланс 
теплиц». 

Георгий – будущий 
растениевод, все-
рьез увлечен научно-
исследовательской 
работой и постоянно 
работает над раз-
работкой различных 
проектов, которые планирует внедрить 
в будущем.

Конференция «Аристотелика» прово-
дится в рамках реализации Федерального 
закона «Об образовании в Российской 
Федерации», Концепции развития об-
разования на 2016–2020 гг., Стратегии 
развития воспитания в Российской Феде-
рации на период до 2025 года. Организа-
тором является издание «Педагогическая 
олимпиада». 

Цель конференции: содействие раз-
витию научно-исследовательской и про-
ектной деятельности детей и юношества, 
повышение мотивации обучающихся к 
познавательной деятельности, формиро-
вание их нравственного и гражданского 
самосознания, поиск новых форм и со-
вершенствование исследовательской 
деятельности.

Соб. инф.

« Осетинская наука как часть российской и мировой 
перестраивается на рельсы современных трендов, коими 

являются глобализация, цифровизация, национальная безопасность, 
интеграция науки и образования, молодежная политика. Во всех 
научных направлениях ВНЦ РАН и его институтов основная задача – 
получать важнейшие научные достижения, признанные экспертами 
Российской академии наук и востребованные в фундаментальных и 
прикладных областях». 

(На правах рекламы.)

КОМБИНАТ ПИТАНИЯКОМБИНАТ ПИТАНИЯ

Решить 
кадровый вопрос
Активисты Общероссийского 
народного фронта в Северной Осетии 
направили обращение к руководству 
Владикавказского комбината питания с 
просьбой оказать содействие СОШ № 3 и 
№ 45 в решении кадрового вопроса. 

Школьные столовые учебных учреждений нуждаются 
в дополнительных штатных единицах. Данную проблему 
общественники обнаружили во время очередного мониторинга 
организации питания в школах республики.

С начала реализации программы по обеспечению бесплатным 
горячим питанием для учащихся младших классов в школах 
Северной Осетии представителями регионального отделения 
Народного фронта было проверено качество завтраков и обедов 
более чем в 20 учебных заведениях Владикавказа. Очередными 
объектами проверки стали школы № 3 и № 45.

Во время рейда, который прошел совместно с представителями 
СМИ, общественники проверили качество продуктов питания 
и условия их хранения, соответствие выдаваемых блюд 
установленному меню, соблюдение противоэпидемиологических 
мер безопасности, а также пообщались с детьми.

«Особых нареканий и замечаний проверка не выявила. В 
столовых чистота, порядок и аппетитный запах. Рукомойники 
обеспечены водой и мылом. Продукты хранятся с соблюдением 
всех необходимых условий. Выдержан и тепловой режим блюд, 
хотя к нам поступили сигналы от родителей с жалобой на 
холодную пищу», – отметил член регионального штаба ОНФ в 
Северной Осетии, доктор медицинских наук Олег Бериев.

В свою очередь руководство школ не исключило возможности, 
что завтраки могут остывать, так как накрывать столы работники 
столовых вынуждены заранее, ввиду того что в обеденное время 
у них не хватает для этого сотрудников. 

«Введение дополнительных единиц в штат пищеблоков будет 
способствовать как быстрому раскладу блюд, так и ускорит 
процесс уборки между сменами. Поэтому мы обратились во 
Владикавказский комбинат питания с просьбой доукомплектовать 
данные столовые новыми специалистами», – подчеркнул Олег 
Бериев.

Оксана БАДТИЕВА.

Экспертиза ради 
безопасности
Вчера руководитель 
Государственной 
экспертизы проектов 
строительства Алан ТЕХОВ 
ответил на вопросы 
журналистов о задачах 
работы ведомства 
и наиболее важных 
объектах строительства в 
республике.

Прежде всего он отметил повышенную 
значимость строгой и квалифицирован-
ной экспертизы строительных проектов 
именно в нашей республике. Не секрет, 
что мы находимся в зоне повышенной 
сейсмической опасности – землетрясе-
ний силой до 8–9 баллов. Так что помимо 
соблюдения в проектах обычных для 
всей страны норм безопасности зданий 
возводимые в нашей республике должны 
быть рассчитаны на землетрясения по-
добной силы.

В прошлом году сотрудники ведомства 
дали разрешение на строительство 372 
жилых домов, объектов инфраструкту-
ры, учреждений здравоохранения и об-
разования, производственных объектов 
и многих других. При этом из-за пандемии 
большая часть сотрудников трудились 
в удаленном режиме, что не помешало 
им качественно выполнить весь объем 
работы.

Значимость квалифицированной экс-
пертизы объектов заключается еще и 
в том, подчеркнул Алан Техов, что они 
имеют повышенное социальное значение 
и осуществляются в рамках националь-
ных проектов. 

На одном из них руководитель оста-
новился подробнее. Это масштабный не 
только для нашей республики, но и для 
всего Северного Кавказа Дворец спорта 
во Владикавказе на 5 тысяч зрителей, 
строительство которого планируется 
осуществить в 2022 году. Он будет ос-
нащен современными инженерными 
системами, что позволит проводить со-
ревнования даже международного уров-
ня. Причем это могут быть состязания по 
самым разным и непохожим видам спор-
та – борьбе, волейболу, мини-футболу, 
баскетболу, боксу и некоторым другим. 

Спортивные объекты такого уровня в 
нашей республике еще не возводились, 
поэтому его строительство является 
очень ответственным для нас. Появле-
ние такого объекта во Владикавказе 
– это серьезный вклад в развитие моло-
дежи и спорта на территории всей респу-
блики, что, безусловно, является одним 
из приоритетов в жизни нашей страны.

Алан Техов отметил новые возмож-
ности и технологии работы ведомства. 
В частности, это прием документов на 
экспертизу и выдача разрешений на 
строительство в электронном виде. Этот 
режим работает уже с 2018 г., а заклю-
чения выдаются и в распечатанном, и в 
электронном, а последний имеет усилен-
ные от подделок электронно-цифровые 
подписи. 

Это удобно заявителям и сокращает 
сроки экспертизы, что очень помогло 
нормальной работе ведомства в усло-
виях пандемии. Кстати, в нем работают 
всего 30 сотрудников, большая часть 
которых – эксперты, аттестованные 
Минстроем РФ, специалисты с большим 
трудовым стажем. При необходимости 
привлекаются внештатные эксперты. 

Госэкспертиза также занимается во-
просами ценообразования в строитель-
стве и переходом на новую методику 
определения сметной стоимости стро-
ительства. 

Всеволод РЯЗАНОВ.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ
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ККаждого из тех, кто начинает употреблять наркотики, ждет своя аждого из тех, кто начинает употреблять наркотики, ждет своя 
тяжелая судьба. Кто думает иначе, обманывает сам себя. Но тяжелая судьба. Кто думает иначе, обманывает сам себя. Но 
есть среди них те, кто, устав каждый день умирать и приносить есть среди них те, кто, устав каждый день умирать и приносить 

боль своей семье, решил раз и навсегда «завязать». Это называется боль своей семье, решил раз и навсегда «завязать». Это называется 
состоянием глубокой ремиссии. Не у всех получается. Но все же есть состоянием глубокой ремиссии. Не у всех получается. Но все же есть 
люди, в недавнем прошлом употреблявшие наркотики и вернувшиеся люди, в недавнем прошлом употреблявшие наркотики и вернувшиеся 
к нормальной жизни – сегодня они помогают возвращать таких же, к нормальной жизни – сегодня они помогают возвращать таких же, 
какими были сами, к свету. Помогают сегодняшним наркоманам какими были сами, к свету. Помогают сегодняшним наркоманам 
перестать думать о дозе, ценить то, что дает сегодняшний день. А вместо перестать думать о дозе, ценить то, что дает сегодняшний день. А вместо 
кайфа от наркотиков получать удовольствие в заботе о близких.  кайфа от наркотиков получать удовольствие в заботе о близких.  

Ведущая спецпроекта Наталья ГАЦОЕВА. Ведущая спецпроекта Наталья ГАЦОЕВА. 

ВЫПУСК № 1 (6)ВЫПУСК № 1 (6)

ПРОФИЛАКТИКАПРОФИЛАКТИКА ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «СО»

Посмотреть в глаза беде
До 2018 года в республике было два учреждения 
Министерства здравоохранения с общими 
задачами: Республиканский наркологический 
диспансер и Наркологический реабилитационный 
центр, которые затем были объединены в единую 
структуру. В интервью «СО» главный врач ГБУЗ 
РНД Северной Осетии Александр Владимирович 
ГАЗАЕВ рассказал, почему это было удачным 
решением, и как сегодня одной службе удается 
совмещать профилактику, лечение, диспансерное 
наблюдение, реабилитацию и ресоциализацию 
наркозависимых пациентов. 

– Учреждений, где наркологический диспансер 
имеет развитую реабилитационную систему, по стране 
насчитываются единицы, – говорит главный нарколог 
республики. – За время работы такой объединенной 
службы удалось сделать многое: благодаря антинар-
котической программе, существующей в республике, 
и АНК, которую возглавляет Глава РСО–А Вячеслав 
Битаров, у нас появилась реальная  возможность раз-
вивать наркологическую службу. Так, за последние 
два года мы смогли приобрести и отремонтировать в 
Горной Санибе помещение реабилитационного центра. 
Сегодня у нас два реабилитационных отделения – 
медико-социальной реабилитации в поселке Холсте 
Алагирского района и трудовой ресоциализации в 
Горной Санибе, где имеются крупно- и мелкорогатый 
скот, пасека на колесах. Приобрели автомобиль «Фер-
мер», который будет обслуживать наше хозяйственное 
подразделение. Более 20 человек, работающих в 
наркологической службе, – бывшие наркозависимые, 
прошедшие в свое время лечение и реабилитацию, се-
годня помогающие нам проводить реабилитацию вновь 
прибывшим пациентам. Наших больных далеко ведь не 
все готовы брать на работу, поэтому перед нами остро 
стоял вопрос трудоустройства этих людей – и, таким 
образом, мы нашли выход. В этом году завершим с их 
помощью работу по осовремениванию фермы в Горной 
Санибе. Кроме пациентов из нашей республики, в ре-
абилитационные центры к нам приезжают из разных 
регионов – Москвы, Санкт-Петербурга, Ханты-Мансий-
ска, Краснодара, Ростова-на-Дону и др.

Помимо этого, для удобства населения, мы открыли 
при наркодиспансере еще одно подразделение на ул. 
Дзусова, где проводятся профосмотры, производится 
выдача справок на оружие, водительские удостове-
рения и т.д. Там же расположен дневной стационар и 
отделение физиотерапии с  новейшим оборудованием. 
Для нашей химико-токсикологической лаборатории 
приобрели новый газовый хромотограф, а также пять 
предварительных анализаторов АМ-770. В прошлом 
году приобрели современный автомобиль – пере-
движной пункт медицинского освидетельствования, 
который призван снизить нагрузку с наших кабинетов 
и проводить медосвидетельствование прямо на до-
рогах республики. 

– А много на наших дорогах водителей, употре-
бляющих нарковещества?

– К сожалению, выявляются и такие случаи, и это, 
несомненно, проблема. Было бы неплохо, если бы 
таких «наркокабинетов на колесах» было больше, и 
чтобы они стояли на всех ключевых трассах респу-
блики. Безопасность дорожного движения от этого 
только повысится. 

– Что у нас наиболее «популярно»?
– Сравнивая с другими субъектами, у нас, скажем, 

по алкоголизму показатель немного ниже общерос-
сийского. Если же брать психоактивные вещества, то 
по СКФО наш регион доминирует: «в ходу» такие пре-

параты, как «прегабалин», «лирика» и т.п. – у нас они 
более «модны», чем в других регионах страны. А вот на 
Урале, к примеру, предпочитают синтетику – спайсы, 
наркотические соли. Такой разброс предпочтений 
зависит от конкретного региона, где у каждого своя 
«специфика». 

– Как проходят реабилитацию «синтетические» 
пациенты? И поддаются ли они лечению вообще?

– Реабилитацию у нас проходят все, независимо 
от того, какие психоактивные вещества человек 
употребляет. Но вы правы: с теми, кто употребляет 
синтетические наркотики, гораздо сложнее, поскольку 
такие наркотики обладают психотропным действием. 
И если, к примеру, человек употребляет «соли» уже 
на протяжении 4-5 месяцев, последствия могут быть 
необратимы. Он либо становится навсегда пациентом 
психиатрической клиники, либо попадает в подраз-
деление УФСИН. Эта группа к тому же социально 
опасна для общества. Для таких пациентов чаще нуж-
ны принудительная форма лечения и реабилитация. 
Сейчас эти вопросы активно поднимаются перед 
законодателями.

Вообще же ситуация с потреблением тех или иных 
наркотиков меняется. Если раньше чаще употребля-
ли растительные наркотики, то сейчас  наступает 
синтетика и лекарственная наркомания. Как паци-
енты, конечно, более сохранны те, кто употребляет 
растительные наркотики. Синтетика, по сравнению 
с ними, молниеносно разрушает психику, человек 
быстро получает соматические заболевания и их 
осложнения. «Синтетические» наркоманы в меньшей 
степени предрасположены к лечению и реабилитации. 
Абстинентный синдром у них выглядит по-другому, 
чем у героиновых наркоманов. Здесь выражена пси-
хическая зависимость, причем очень устойчивая. У 
нас были пациенты, находившиеся на реабилитации 
более пяти месяцев, и все это время у них отмечалась 
психическая зависимость. С их слов, если бы они 

оказались в привычной наркогенной среде, то вряд 
ли бы удержались. Работа врача стала в этом плане 
действительно сложнее.

– Можно утверждать, что наркомания молодеет?
– Безусловно. Все нынешние препараты ведь до-

стаются уже совсем не так, как раньше. Термин 
«барыги» постепенно сходит «на нет», и практически 
весь наркосбыт перешел в Интернет. Это система с 
закладками и кладменами, виртуальными магазинами. 
Проследить цепочку бывает очень сложно, в то время 
как даже подросток может заказать незаконный товар 

через Сети Интернета. К сожалению, по всей России 
наркомания молодеет. Молодежь втягивают не только 
в потребление, но и в наркосбыт. На сомнительные 
предложения заработать «быстрые» деньги «клюет» 
даже та часть молодежи, которая живет в достатке, не 
понимая, что таким образом попадает под «тяжелые» 
статьи УК РФ. Если школьник или студент учебного 
заведения был замечен на закладках, то его жизнь 
ломается. Наказание за наркосбыт от 5 до 20 лет 
лишения свободы. После пяти лет нахождения в ко-
лонии строгого режима такого человека очень трудно 
потом социализировать. Поэтому со школьниками и 
студентами надо говорить на эту тему, предостерегать 
и объяснять, что «легких» денег не бывает. И эта «ро-
мантика» может очень-очень печально закончиться.

– Родители часто ли обращаются к наркологам, 
беспокоясь за детей?

– Постоянно. С родителями мы проводим эту работу, 
можно сказать, в режиме нон-стоп. У нас есть ребята, 
которые с ними на постоянной связи, объясняют ро-
дителям наркозависимых, как себя правильно вести, 
чтобы ребенок был мотивирован на реабилитацию. Это 

одна из задач наркодиспансера –  побудить наркозави-
симых к лечению и последующей реабилитации. Более 
того, мы создали межведомственный портал «Живой 
город», где есть вся информация для родителей – от 
симптомов, которые должны насторожить, до советов 
– что делать в той или иной ситуации. Поддерживается 
на портале также функция анонимных звонков, кон-
сультации специалистов, есть разделы для школьни-
ков и педагогов, студентов и родителей и т.д. 

Кроме того, при РНД  имеется спортзал, где работа-
ют также наши бывшие пациенты, которые когда-то 
проходили лечение и реабилитацию, а сегодня на-
ходятся в глубокой ремиссии. Все реабилитационные 
центры, которые есть в республике (у нас их пять), мы 
объединили в Антинаркотический фронт. Нам удалось 
собрать все общественные организации, занимающие-
ся профилактикой и реабилитацией, в один кулак, где 
все тесно взаимодействуют, проводят профилакти-
ческую работу, мотивируют наркозависимых на про-
хождение реабилитации, в том числе, поддерживая и 
помогая родителям наркозависимых. 

– Расскажите про тесты для школьников: на-
сколько они  информативны?

– По тестам у нас постоянно идет спор. Я считаю, что 
закон не до конца доработан, он рыхлый. Сейчас это 
происходит так: сначала проходят психологический 
тест, по результатам которого формируются группы 
риска с последующим обследованием у нарколога и 
проведением химико-токсикологических анализов. 
Родители зачастую пишут отказ – дело ведь добро-
вольное. А если уже исполнилось 15 лет, то ребенок 
может отказаться сам от проведения такого тести-

рования. И конечно, те родители, кто сомневается в 
своем ребенке, чаще и дают отказ. Получается, что 
обследуем мы большей частью тех, кто «чист». Для 
того чтобы эта система работала, нужно, чтобы либо 
в уставе школы медицинское тестирование было про-
писано в обязательном порядке, либо в федеральном 
законодательстве было закреплено. Тогда это будет, 
на мой взгляд, более серьезной процедурой. И второй 
вопрос, конечно, в проблеме информативности, как вы 
отметили. В законе прописаны наименования психо-
активных веществ, по которым мы должны проводить 
тестирование школьников: однако многие из них вряд 
ли будут употребляться учениками. Это героин, мета-
дон, амфетамины и т.д. А надо обязательно проверять 
– на никотин, что тоже тревожный звоночек в таком 
возрасте, таблетированные препараты, психоактив-
ные вещества. И потом, слабо отработан алгоритм 
дальнейших действий: выявили, а что дальше? Школа, 
как правило, пытается всеми способами отторгнуть 
такого ученика, но ведь ему придется идти в другую! 
Поэтому и говорю, что законодательство необходимо 
доработать. 

– В Интернете идет массированная атака на мо-
лодое поколение. Что можно противопоставить 
этому, чтобы подростки даже не смотрели в сто-
рону наркотиков?

– Кстати, по программе мы проводим и с психоло-
гами, и с учителями образовательные курсы. Любо-
пытно: когда наши специалисты приходят в школу и 
спрашивают, знают ли ребята такое-то психоактивное 
вещество? Они знают.  Более того, знают о таких 
препаратах, о которых учителя даже не слышали. И 
получается, что педагоги понятия не имеют о новых со-
временных наркотиках, о том, как ребенок себя будет 
вести при их употреблении, о симптомах, на которые 
обязательно нужно обращать внимание. Мне часто 
возражают: нельзя детям рассказывать о наркотиках. 
Мы могли не говорить о них, когда были в далеком Со-
ветском Союзе. Сегодня – другая ситуация: в эпоху 
Интернета и легкого доступа к различным СМИ ин-
формация сама быстро находит ребенка. Но и педагогу 
необходима грамотность, чтобы он смог проводить с 
детьми антинаркотическую агитацию. Поэтому, на мой 
взгляд, в школах должен быть социальный психолог 
по профилактике, который более  профессионально 
мог бы определять в школе группу риска. Ну и, со-
ответственно, выстраивать последующий алгоритм 
действий – что делать с этой группой дальше.

Н. РОМАНОВА.

Термин «барыги» постепенно сходит на «нет», и практически Термин «барыги» постепенно сходит на «нет», и практически 
весь наркосбыт перешел в Интернет. Это система с закладками весь наркосбыт перешел в Интернет. Это система с закладками 
и кладменами, виртуальными магазинами. Проследить цепочку и кладменами, виртуальными магазинами. Проследить цепочку 
бывает очень сложно, в то время как даже подросток может бывает очень сложно, в то время как даже подросток может 
заказать незаконный товар через Сети Интернета. К сожалению, по заказать незаконный товар через Сети Интернета. К сожалению, по 
всей России наркомания молодеет. Молодежь втягивают не только всей России наркомания молодеет. Молодежь втягивают не только 
в потребление, но и в наркосбыт. На сомнительные предложения в потребление, но и в наркосбыт. На сомнительные предложения 

заработать «быстрые» деньги «клюет» даже та часть молодежи, заработать «быстрые» деньги «клюет» даже та часть молодежи, 
которая живет в достатке, не понимая, что таким образом попадает которая живет в достатке, не понимая, что таким образом попадает 

под «тяжелые» статьи УК РФ. Если школьник или студент учебного под «тяжелые» статьи УК РФ. Если школьник или студент учебного 
заведения был замечен на закладках, то его жизнь ломается.заведения был замечен на закладках, то его жизнь ломается.

Достучаться до каждого
В Алагирском районе продолжается реализация муниципальной 

подпрограммы «Комплексные меры по противодействию 
злоупотреблению наркотиками и их незаконному обороту в Алагирском 
районе». Акцент в работе делается на  профилактике наркотической 
зависимости среди населения. Районную Антинаркотическую комиссию 
возглавляет глава района Арсен БУТАЕВ.

В 2020 году на проведение мероприятий  
по профилактике наркомании из районного 
бюджета было выделено 305 тысяч рублей. 
Акцент был сделан на профилактике  нарко-
тической зависимости среди населения и лик-
видации очагов произрастания дикорастущей 
конопли на территории района.

– В  ходе рейдов рабочей группой было обна-
ружено девять очагов дикорастущей конопли, 
они были уничтожены путем обработки герби-
цидами и механическим способом, – рассказал 
секретарь комиссии, заместитель главы АМС 
района Алан Хацаев. – Проведено свыше 
двадцати профилактических мероприятий, 
в которых участвовало более двух тысяч 
человек, преимущественно школьников. В 
организации и проведении антинаркотических 
мероприятий активно участвовали сотрудни-
ки Медико-социального реабилитационного 
центра РСО-А, представители республикан-
ского Антинаркотического фронта, Управле-
ния  МВД РСО-А по  контролю за оборотом 
наркотиков, ОМВД РСО-А по Алагирскому 
району, врачи-наркологи и психологи. В общее 
дело внесли вклад: районный ныхас, военно-
патриотический клуб «Ас-Аланы», волонтеры 
проекта «Дорога добрых дел», районный 
Центр социализации молодежи, Ассоциация 
«Духовное возрождение» и общественная 
организация «Наше время». 

Активом молодежи распространялись те-
матические брошюры и памятки на антинар-
котическую тематику,  розданы и расклеены 
на улицах информационные листы и буклеты.

С  профилактическими мерами, принимае-
мыми в районе, неразрывно связана военно-
патриотическая работа. За минувший год в 
районе провели  мероприятия с привлечением 

военнослужащих 58-й армии, отделения по-
граничной заставы ПУ ФСБ России по РСО-А в 
поселке Буроне, УФСБ России РСО-А в городе 
Алагире, отряда специального назначения 
«Булат» УФСИН по РСО-А, войск Нацио-
нальной гвардии РФ. Это «Уроки мужества», 
флэшмобы, акции, военно-спортивная игра 
«Зарница» и эстафеты, «День спецназа», Дни 
открытых дверей и другие мероприятия. В них 
приняли участие 1300 человек.

– Алагирский район занял первое место 
среди муниципальных образований респу-
блики в конкурсе на лучшую организацию 
антинаркотической работы в подростково-
молодежной среде, – отметил Алан Хацаев. 
– Тем не менее, ряд запланированных на 2020 
год мероприятий остался нереализованным 
из-за пандемии коронавируса, и это будет 
учтено в дальнейшей работе.

В 2021 году, по предложению Арсена Бута-
ева, в районе будет разработан комплексный 
план профилактической работы среди уча-
щихся,  а также созданы активы молодежи 
во всех поселениях, которые занимались 
бы вопросами, актуальными в молодежной 
среде. В частности, связанными с трудоу-
стройством, открытием и ведением бизнеса, 
профилактикой наркомании и алкоголизма. 
Члены районной Антинаркотической комиссии 
будут чаще выезжать на места, встречаться 
с молодежью, интересоваться ее жизнью и 
оказывать посильную помощь. Кроме того, 
планируется при администрациях поселений 
создать Советы молодежи, а также рабочие 
группы с участием школьных психологов для 
систематической работы в среде учащихся.  

Татьяна БАЙБАРОДОВА.

Наркополицейские 
пошли  в школу

Сотрудниками УКОН МВД по РСО-Алания совместно с инспекторами ПДН 
ОМВД России по Ирафскому району организованы профилактические 
мероприятия,  направленные на формирование у несовершеннолетних 
негативного отношения к асоциальному образу жизни, употреблению 
наркотических и психотропных веществ, к совершению правонарушений.

В  СОШ №2 с. Чиколы и СОШ с. Лескена заместитель начальника УКОН МВД по РСО-А 
полковник полиции Сергей Симонянц и специалист-эксперт Анна Маргиева рассказали уча-
щимся о пагубности наркотических средств, об их негативном влиянии на организм человека, 
а также об административной и уголовной ответственности за производство, хранение, сбыт 
и потребление наркотиков.

Данного рода мероприятия направлены на противодействие незаконному обороту наркотиков 
и недопущение вовлечения несовершеннолетних в сферу употребления запрещенных веществ, 
формирование у подростков ценностного, ответственного отношения к своему здоровью.



Из династии победителей
Мой рассказ – о человеке из славного поколения по-

бедителей Инусе Казиевиче МОРГОЕВЕ. Для того чтобы 
подготовить эту публикацию, у меня было достаточно ма-
териала. Это и информация из книг «Солдаты Победы» и 
«Сыны Осетии в Великой Отечественной», и документы 
из семейного архива Моргоевых, которые как зеницу ока 
хранят его дети и внуки. И все же ловлю себя на мысли: 
для полноты картины не хватает его рассказа; хотелось 
бы услышать, как говорят, «из первых уст» все, что им 
пережито, о страшных днях, проведенных в концлагере, 
почувствовать его душевную боль за погибших боевых 
друзей. Но, увы... Ветерана Великой Отечественной во-
йны не стало в 1972 году. 

Родился Инус Казиевич Моргоев 
в 1900 году в с. Карджине. С самого 
рождения судьба проверяла его на 
прочность. Когда ему было всего не-
сколько месяцев, умерла его мать, 
а в 14 лет он потерял отца. Мальчик 
испытал на себе горькую сиротскую 
долю. И батрачил, и был пастухом, 
выполнял не по возрасту тяжелую 
работу. Голод и холод не знали жа-
лости к нему.

Шли годы. Началась Октябрьская 
революция, и юноша одним из пер-
вых в селе стал проводить агитаци-
онно-массовую работу за советскую 
власть. На этом его участие в Граж-
данской войне не заканчивается. 
Вот как писала Л. Гокоева в своем 
очерке об Инусе Моргоеве, опубли-
кованном в книге «Сыны Осетии в 
Великой Отечественной»: «Он — 
участник известных августовских 
событий в г. Владикавказе в 1918 
году, в составе Южно-Осетинской 
бригады в районе станиц Боргустан-
ской и Суворовской принимал уча-
стие в подавлении антисоветского 
мятежа белогвардейской банды, 
которую возглавлял полковник Шку-
ро». Уже тогда, в годы Гражданской 
войны, закалялся его характер, он 
учился быть выносливым и неприми-
римым к врагам советской власти, 
за строительство которой боролся 
всеми силами.

В 1926 году И. Моргоев вступил 
в ряды ВКП (б), и через два года 
его избирают секретарем партий-
ной ячейки села. Позже он работал 
председателем колхоза имени III Ин-
тернационала в селении Карджин, 
затем коммунисты единогласно 
избрали его своим вожаком. Когда 

пришло время  подумать о семье, 
в 1930 году связал свою судьбу с 
прекрасной девушкой из селения 
Ногкау Дунетхан Бибоевной Арда-
сеновой. Инус думал, что все испы-
тания и трудности остались позади.  
Молодая семья, как и все их одно-
сельчане, трудилась, радовалась 
рождению детей. Но мирную жизнь 
советских людей нарушила про-
клятая война, которую развязала 
фашистская Германия.  

 В ряды защитников Родины встал 
и Инус Казиевич Моргоев: в 1942 

году он добровольно ушел на фронт. 
Пройдя курсы санинструкторов, 
принял под Малгобеком свой пер-
вый бой, который длился больше 
месяца. Дальше фронтовой путь 
привел его в Сталинград. В одном 
из ожесточенных боев за город на 
Волге Моргоев был тяжело ранен 
и попал в плен к немцам. Вместе с 
другими военнопленными оказался 
в концлагере, расположенном на 
территории Польши. Здесь познако-
мился с лагерным врачом из совет-
ских военнопленных Владимиром 

Агнаевым, родом из села Верхний 
Бирагзанг Алагирского района. О му-
жестве и стойкости этого человека в 
лагере рассказывали удивительные 
истории. Помимо того, что он лечил 
больных и раненых военнопленных, 
на свой страх и риск В. Агнаев соз-

дал еще и подпольную организацию 
«Смерть фашизму». Поддерживая 
тесную связь с польскими партиза-
нами, организовывал побег военно-
пленных.  В эту опасную подпольную 
работу включился и Инус Моргоев.

Жизнь в концлагере казалась 
адом, но они не сломились. Выдер-
жать пытки и муки помогли им на-
дежда и вера в Победу, желание 
выбраться и отомстить за погибших 
боевых друзей, за замученных узни-
ков лагеря. В июне 1944 года Инусу 
Моргоеву удалось бежать из лагеря. 

С помощью польских связных до-
брался до партизан. Став бойцом 
отряда Житомирского партизанско-
го соединения, принимал участие в 
боевых операциях, пока в августе 
1944 года не был комиссован. 

Вернувшись в родное село Кар-
джин, Инус Казиевич не мог сидеть 
сложа руки, надо было восстанавли-
вать разрушенное войной народное 
хозяйство. С этого времени для него 
начался трудовой фронт. В разные 
годы работал председателем кол-
хоза, секретарем партийной органи-
зации, председателем ревизионной 
комиссии. Принимал активное уча-
стие в общественной жизни села, в 
военно-патриотическом воспитании 
молодежи.

Не ради званий и наград бес-
страшный солдат воевал и трудил-
ся, однако был награжден орденом 
Отечественной войны II степени, 
медалями «За оборону Кавказа», 
«За боевые заслуги», «За Победу 
над Германией в 1941–1945 гг.», 
«20 лет Победы в ВОВ». За ратный 
труд имел грамоты и поощрения. 
Самой же большой наградой за свою 
нелегкую судьбу считал рождение 
своих детей: четверых сыновей — 
Вильгельма, Люксембурга, Руслана, 
Эдислава и дочь Тамару. К сожале-
нию, Вильгельма и Руслана уже нет 
в живых.

Когда Инус Казиевич в 1942 году 
ушел воевать, сыну Эдиславу было 
всего пять дней от роду. Поэтому по-
началу не мог привыкнуть к «чужому 
дяде», каковым считал отца после 
его возвращения, и донимал мать 
своим вопросом о том, когда же он 
уйдет к себе домой. Но постепенно 
мальчик начал привыкать к «чужа-
ку», а затем души в нем не чаял. 
Он был примером для него во всем, 
впрочем, как и для братьев и сестры. 

– Лучшего родителя не могло 
быть,– сказал при нашей встрече 
Эдислав, – и не потому, что он наш 
отец. Все, кто его знал, даже из дру-
гих сел, с уважением отзывались о 
нем. Он был для нас как старший 
брат, наставник, учил уму-разуму. 
Таким мы его помним до сих пор. 

 Память об отце, о его фронтовых 
друзьях, о тех, с кем испытал весь 

ад концлагеря, свято хранят его по-
томки. Им дорог каждый документ, 
который касается отца и деда. Его 
младшие проделали огромную ра-
боту в поисках документальных 
подтверждений об участии отца в 
Гражданской войне, о трудовых и 
фронтовых дорогах, о пребывании 
его в партизанском отряде, о каж-
дом  этапе его жизни.  И их старания 
не пропали даром. Среди этих цен-
ных бумаг и письма организатора 
партизанских групп в Польше, ла-
герного врача Владимира Ильича 
Агнаева. В одном из них, датирован-
ном 4 января 1958 года, он пишет: 
«Дорогой Инус! Я написал повесть 
о той работе (имею в виду подполь-
ную), где участвовал и ты, которую 
мы с тобой и другими товарищами 
проводили. Членов нашего штаба 
«Смерть фашизму» не могу найти... 
Повесть я сдал в редакцию здесь, 
в Москве... Одним словом, если 
повесть выйдет, то будешь фигури-
ровать в книге. Твои труды в плену, 
будучи партизаном, не пропадут». 

К сожалению, повесть так и не 
была издана ни при жизни автора, 
ни позже. Скончался  В. Агнаев 
скоропостижно в октябре 1965 года 
прямо за операционным столом в 
Шатурской городской больнице (под 
Москвой), где работал хирургом. На-
много позже внучатый племянник 
Владимира Ильича Юрий Каболов 
отпечатал на компьютере рукопись 
книги «Записки военного врача», 
сделал из нее брошюру, один экзем-
пляр передал семье Инуса Моргое-
ва, которого к этому времени уже 
не было в живых. Действительно, 
его фамилия также есть в повести. 
Приведу один отрывок разговора 
Агнаева (в повести он под псевдони-
мом Алдатов) и врача Роддомского 
лагеря Буданова: 

«– Есть ли среди отобранных (в 
группу) командиры Советской ар-
мии? 

– Три командира, но самый на-
дежный и проверенный — капитан 
Инус Моргоев, один из активных 
членов нашей организации. Он не 
раз на практике оправдывал мою 
характеристику...» 

Светлана ТУЛАТОВА.

 «Биография писателя –
это его книги...»
По отношению к Тенгизу ДОГУЗОВУ эта 
метафора оправданна вдвойне.
Вся его жизнь была связана с 
творчеством…
Этот материал – предисловие к книге 
Тенгиза «Гори, моя звезда», которая в 
настоящее время готовится к выходу в 
печать в Москве. К сожалению, автор 
уже не увидит ее…

 Родился будущий поэт в 1959 г. в селении Сатикар, в 
одном из красивейших уголков Южной Осетии. Там же за-
кончил среднюю школу, а потом – филологический факуль-
тет СОГУ имени K. Хетагурова. Первое свое стихотворение 
напечатал именно в студенческие годы в университетской 
газете «Смена». В 1979 году его стихи уже вошли в общий 
сборник «Гори, моя звезда». С тех пор он опубликовал бо-
лее 10 книг поэзии, прозы, публицистики и переводов. Это 
наследие и есть его биография, суть его жизни, смысл его 
существования. 

Поэзию Тенгиза Догузова отличает зрелость мысли и 
выразительность. Если посмотрим с этой точки зрения на 
первый его сборник на русском языке, то обнаружим, что 
он предстает как первый шаг к взыскательному читателю 
в ином литературном процессе. Думается, ему, читателю, 
придется по душе острый интерес поэта к социальному по-
ложению человека и его общественному сознанию. И это 
естественно, ибо такая поэзия позволяет посмотреть на 
человека и шире, и глубже. Лирический герой становится 
центром мироздания, существуя во всей своей многогран-
ности. Поворот от поэзии открытого общественного пафоса 
к поэзии лирико-эпической позволил нам выделить автора 
из среды его поэтических сверстников. В этом отношении 
необходимо подчеркнуть, что каждый подлинный поэт – 
личность. Данный постулат позволяет говорить о Тенгизе 
Догузове как о представителе своего времени.

Эмоциональное восприятие законов существующей 
действительности – вот сущность поэзии оригинального 
автора. А поскольку эмоциями, восприятием и творческими 
возможностями обладает только талантливый человек, то 
все нити поэзии тянутся к поэту и исходят от него.

Представляя всероссийскому читателю первую книгу 
стихов Тенгиза Догузова на русском языке, хочу заме-
тить, что они знают его по многочисленным публикациям 
в литературной периодике. Разнообразная жизненная и 

творческая биография автора дали ему богатый опыт в 
осмыслении истории и современности. Это не голословное 
утверждение, потому что самобытного поэта видно по его 
стихотворениям, в которых ярко запечатлено авторское 
кредо. И, на мой взгляд, стихотворцу удалось показать 
свою боль за Осетию в самый трудный период новейшей 
истории, глубокий патриотизм без всякой плакатности и 
показухи. Хотя нельзя сказать, что только этим ограничи-
вает себя автор книги. В ней представлена разносторонняя 
тематика. Кажется, что ни одна тема «не ускользнула» из-
под пера автора. Основу творчества составляет лирика. 
Образы и судьбы его героев разные, но умение смотреть с 
разных сторон и видеть их самые лучшие черты говорит о 
таланте осетинского поэта.

Здесь надо сказать, что Тенгиз Догузов во многих стихах 
не пользуется стандартной лексикой, а находит только те 
слова, рифмы, которые оживляют текст, заставляют чита-
теля остановиться и еще раз прочесть новое для него слово 
или оборот речи. Это свидетельствует о глубоком знании 
предмета разговора. По словам директора издательства 
«Российский писатель» Николая Дорошенко, «в стихах 
осетинского поэта Тенгиза Догузова отображается не 
только его собственная душа, а и живая душа его народа, 
и он смог не только почувствовать сердцем, а и выразить 
в слове то великое целое, что является его родиной и чьей 
малой частью себя он всегда ощущает... Из любви к род-
ным и близким людям, к своим горам и равнинам, к своим 
небу и птицам, к своим деревьям и травам формируется 
человеческая душа. Этой любовью человек живет и дышит. 

И, по мысли Тенгиза Догузова, именно в ответ на эту свою 
жертвенную любовь человек обретает ощущение своего 
бессмертия».

Тенгиз Догузов – один из немногих современных поэтов, 
кому дано истинное творческое дарование. И новая книга 
стихов «В родной сакле» – яркое тому подтверждение. 
Читаешь страницу за страницей и убеждаешься, что все 
тот же страстный автор с его переплетением пронзительно 
лирических и публицистических мотивов, с его писаной 
символикой и чуть старомодной, но такой необходимой 
нравственной дидактичностью:

Я сегодня приехал в родное селенье,
И смягчилась душа в тихой сакле родной.
Ставит мама на стол и пирог, и соленья,
И дохнул на меня наш домашний покой.
И улыбкою мама сияет, как прежде,
Колыбель сохраняет мне детства тепло,
И под сердцем затеплился лучик надежды,
И в душе от нее безмятежно светло.

(«В родной сакле»)

Сборник стихов в целом воспринимается как лирический 
дневник человека, прожившего полную озарений и ошибок 
жизнь, но волею судьбы обретшего мир и покой перед 
новыми испытаниями. Собственно говоря, тут отражена 
драма всего поколения, поставленного перестройкой перед 
необходимостью заново утверждаться в жизни, в любви и 
поэзии.

Многие стихотворцы, не приняв перемен, ушли в пророче-
скую немоту. Тенгиз Николаевич выстоял, эта жизнестой-
кость, этот замешанный на романтическом мировосприятии 
оптимизм поражали меня в нем еще со времен учебы на 
филфаке СОГУ, когда надо было держать удар. Но есть 
удары судьбы, которые выдержать невозможно (герои-
ческая смерть брата и других защитников независимости 
Южной Осетии), их можно только пережить, перемочь, 
переплакать:

Окопы, как пещеры древние, во мгле,
И поле битвы выдохлось, как вол уставший.
И в этой неуютной зыбкой тишине
Поэт стихи рождает, тайну их познавший.
И в грезах видится аул и дом.
Волнуют вновь возвышенные чувства.
Идет навстречу мать. Стоит пред ним
Невеста с нежною улыбкой безыскусной.
Но грезы яркие поникли в страшный миг.
Нерв светлой тишины разрезал гром орудий.
Погиб поэт. Но песнь бойца и светлый лик
Хранить и помнить вечно будут люди.

(«Песнь бессмертия»)
В книге стихов много размышлений о трагизме бытия и 

несовершенстве нашего земного существования. Значи-
тельное место занимает и любовная лирика. Догузовские 
стихи о любви ни с чьими не спутаешь. В его строках всегда 
есть высокое уважение к любви, какой бы след в жизни и 
какую бы зарубку на сердце она ни оставила. В них щемя-
щая тоска по ушедшему, бесконечный внутренний диалог 
с прекрасной половиной человечества:

Как вор, крадусь я за тобою 
И по следам твоим иду.
В глухую полночь, в ночь слепую 
Я снова здесь, в твоем саду.
Вошла ты в комнату неслышно,
Была устала и грустна.
Стояла долго неподвижно, 
И по щеке слеза текла.
О чем печаль твоя, не знал я,
Глаза ты прятала свои.
Звездой слеза твоя, стекая, 
Прожгла меня огнем любви.

Конечно, не все стихи в новой книге Тенгиза Догузова 
равнозначны. Но это естественно: вершин без долин не 
бывает. Одна из причин этой неравномерности заключе-
на в переводах. Этой сложнейшей работой занимались 
несколько человек, которые тоже имеют разный опыт 
в переводческой деятельности. Все стихи вынесены на 
суд читателей в авторской редакции, когда он, оставив 
все другие мирские заботы, трудился над своей первой 
книгой на русском языке. С русскоязычными читателями 
талантливый автор хочет говорить языком, исполненным 
тепла и душевности. 

У каждого человека существует свое представление о 
том, что есть хороший поэт. Для меня – тихий, исподволь 
подступающий ко мне голос Тенгиза Догузова обещает хо-
рошее восприятие его стихов русскоязычными читателями.

Борис ХОЗИЕВ.
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КРИМИНАЛ

диплом Е № 680965, выдан-
ный в 2007 г. профессиональным 
лицеем № 17 (ныне ГБПОУ «Вла-
дикавказский торгово-экономи-
ческий техникум») г. Владикав-
каза на имя БУТАЕВА Сергея 
Александровича, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

ТРАДИЦИИ

«Жизнь в концлагере казалась адом, но они не 
сломились. Выдержать пытки и муки помогли 

им надежда и вера в Победу, желание выбраться 
и отомстить за погибших боевых друзей, за 
замученных узников лагеря. В июне 1944 года Инусу 
Моргоеву удалось бежать из лагеря. С помощью 
польских связных добрался до партизан. Став бойцом 
отряда Житомирского партизанского соединения, 
принимал участие в боевых операциях»

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

СЛЕД НА ЗЕМЛЕСЛЕД НА ЗЕМЛЕИМЯ В ПОЭЗИИИМЯ В ПОЭЗИИ

 ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, з/у с фруктов. 
деревьями) в центре (р-н фи-
лармонии и ГГАУ) – 4 млн 350 
тыс. руб. Торг, или МЕНЯЮ на 
3-КОМ. КВ. в р-не пр. Коста, с 
лифтом и вашей доплатой, или 
ПРОДАЕМ ВЕСЬ ДВОР под за-
стройку многоквартирного 
дома или особняка. Тел.: 53-
84-18, 8-961-822-58-35. 

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМ. УЧАСТОК (канализац., 
вода, эл-во) в СНО «Иристон» 
(въезд с ул. Гадиева, пер. Бибо 
Ватаева) – 2,5 млн руб. Тел. 
8-918-824-70-80. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  НОВЫЙ СТУЛ «ТИТАН» для 
купания в ванне и душе – 2600 
руб. Тел.: 57-60-38, 8-928-48-77-
225.

 КУПЛЮ 
  1-, 2-, 3-КОМ. КВАРТИРУ в 

черте города. Тел. 8-918-828-80-
22, Фатима. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ И ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». ЗА-
ЩИТА ПРАВ ВОЕННОСЛУЖ. 
Адвокат Рудь Галина Георги-
евна. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н 
ЗАГСа), тел.: 8-918-826-41-39, 
54-24-95.

  БАНКРОТСТВО ФИЗИЧЕ-
СКИХ ЛИЦ И ИП. Полное ле-
гальное списание долгов с ФЗ 
«О несостоятельности (бан-
кротстве)», в том числе КРЕ-
ДИТНЫХ ЗАДОЛЖЕННОСТЕЙ, 
ШТРАФОВ и ЛЮБЫХ ИНЫХ 
ДОЛГОВ. Обр.: ул. Коцоева, 68, 
юрист Зарина Цховребова. За-
писаться на консультацию по 
тел. 8-928-069-33-02.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; ЗАМЕНА СТАРЫХ 
ПЕТЕЛЬ НА НОВЫЕ; РЕМОНТ 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ ДИВАНОВ. Тел. 8-928-
928-77-00.

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-
НЫХ ДВЕРЕЙ, ЛЕКСАН. Быстро, 
качественно. Установка бесплат-
но. Тел.: 8-928-499-92-95, 8-928-
487-86-31, 8-867-38-2-11-57. 

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛОИЗДЕНИЙ с применени-
ем художественной ковки. 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ПЕРИЛА, 
ОГРАДЫ, ЗАБОРЫ, РЕШЕТ-
КИ, НАВЕСЫ, КОЗЫРЬКИ и 
т.д. Выезд и консультация бес-
платно. Тел. 8-989-040-52-77.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
ПРИЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Га-
рантия качества. Бесплатная 
консультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ, СПИЛ И УБОРКА 
САДОВ. ПОСАДКА И СТРИЖ-
КА ГАЗОНОВ. Тел. 8-988-834-
89-20.

  ПРОИЗВОДИМ СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и на кладбищах 
в труднодоступных местах. Тел. 
8-918-825-40-03, 95-40-03, Руслан.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ 
ДЕРЕВЬЕВ, ФОРМИРОВА-
НИЕ ХВОЙНЫХ РАСТЕНИЙ, 
СПИЛ. УБОРКА САДОВЫХ 
УЧАСТКОВ, ГАЗОНОВ и т. д. 
Тел. 8-989-132-13-30.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

 РАЗНОЕ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

В поисках 
добродетели

4 февраля для семьи Василиади навсегда 
окрасился в черный цвет: именно в этот день 
два года назад не стало доктора биологических 
наук, профессора СКГМИ, член-корреспондента 
Российской академии естественных наук, заслу-
женного деятеля науки РСО–А, почетного работ-
ника высшего профессионального образования 
РФ ВАСИЛИАДИ Георгия Кузьмича. 

По национальности грек, ро-
дился в Грузинской ССР, но счи-
тал своей родиной и безмерно 
любил Осетию. Не раз у него 
была возможность переехать 
и в Москву, и в Грецию, но он 
даже не принимал такие пред-
ложения всерьез. В одной из 
своих книг – «В поисках добро-
детели» он так обозначил свою 
жизненную философию: «Мне 
умереть не жаль, мне только 
жалко, что мыслить более не 
стану…» Поэтому он спешил 
жить, чтобы успеть сделать как 
можно больше. 

В Северной Осетии трудовой 
путь выпускника Ставрополь-
ского сельхозинститута, а затем 
аспирантуры Московской сель-
хозакадемии им. Тимирязева 
Георгия Кузьмича Василиади 
начался в 1970-х гг. в Горском 
сельскохозяйственном инсти-
туте (ныне ГГАУ), где он про-
работал на протяжении 30 лет. 
Был заместителем декана зо-
оветеринарного факультета, 
деканом ветеринарного факуль-
тета, заведовал кафедрой в 
вузе. Докторскую диссертацию 
защитил в 1990 году. В 2000 
году Василиади Г.К. перешел 
на работу в СКГМИ. Активно за-
нимался научно-педагогической 
деятельностью. Успешно иссле-
довал проблему йодной обеспе-
ченности продуктов питания и 

питьевой воды, проводил мони-
торинг содержания йода в био-
сфере и организме человека и 
разработал методы устранения 
дефицита йода и кальция в пи-
тании. Георгий Кузьмич являлся 
инициатором и организатором 
международной конференции с 
участием ведущих специалистов 
разных стран в области здо-
рового питания. В его научной 
копилке 11 патентов, более 150 
научных работ, 4 монографии. 
Он обладатель золотой медали 
ВДНХ, был удостоен медали «Во 
Славу Осетии»... 

Василиади Г.К. вел актив-
ную общественную деятель-
ность: один из основателей в 
1988 году греческого общества 
«Прометей», он на протяжении 
многих лет успешно представ-
лял интересы соплеменников  
в общественно-политической 
жизни нашей республики. Геор-
гий Кузьмич был председателем 
Совета старейшин этого нацио-
нально-культурного общества. 

Прошло два года, как его не 
стало, но любимого препода-
вателя – оптимиста, с тонким 
чувством юмора, доброго и спра-
ведливого – со светлой грустью 
вспоминают многочисленные 
ученики, друзья и родные, все, 
кто знал его.

Нателла ГОГАЕВА.
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Момент соревнований

Родные и близ-
кие благодарят 
всех, кто разде-
лил с ними горечь 
утраты ГИОЕВА 
Георгия Агубее-
вича. Особенную 
благодарность вы-
ражаем фамилии 
Дзиоевых и сооб-
щаем, что 40-днев-
ные поминки со 

дня его кончины состоятся 6 февраля 
по адресу: пр. Доватора, 11. 

Семья Губаевых выражает искрен-
нюю благодарность всем, кто раз-
делил с ней горечь утраты ГУБАЕВА 
Неведи Габоевича, и сообщает, что 
годовые поминки со дня его кончины 
состоятся 6 февраля по адресу: ул. 
Кутузова, 83, корпус 2. 

Семьи Рамоновых и Саламовых выра-
жают искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь утраты РА-
МОНОВОЙ-САЛАМОВОЙ Аргентины 
Николаевны, и сообщают, что годовые 
поминки со дня ее кончины состоятся 6 
февраля, в субботу, по адресу: г. Бес-
лан, пер. Артиллерийский, 6. 

ФЛЕШМОБФЛЕШМОБ МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТМОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТ

ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ЦОПАНОВА
Хазби Максимовича.

Гражданская панихида состоится 5 
февраля по адресу: пл. 50-летия Октя-
бря, 6 «а» (напротив Дворца молодежи).

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗУЦЕВА
Ильи (Виля) Борзиевича.

Гражданская панихида состоится 
5 февраля по адресу: ул. Левченко,  
271.

Коллектив АО «Осетия-Полиграф-
сервис» выражает искреннее собо-
лезнование родным и близким по по-
воду кончины сотрудника типографии

ДЗУЦЕВА
Ильи Борзиевича.

Коллектив ОАО «Владикавказские 
тепловые сети» выражает глубокое со-
болезнование начальнику котельной на 
пр. Доватора, 67, С. П. Коневу по поводу 
кончины матери 

КОНЕВОЙ
Таисии Петровны.

Гражданская панихида состоится 4 
февраля по адресу: пос. Заводской, ул. 
Вокзальная, 23.

Коллектив Государственного бюджетного 
учреждения социального обслуживания 
Республики Северная Осетия – Алания  
«Центр дневного пребывания граждан по-
жилого возраста и инвалидов в г. Влади-
кавказе» выражает глубокое соболезнова-
ние сотрудникам Э. Х. Кобегкаевой и Л. Х. 
Хобиевой по поводу кончины матери 

КОБЕГКАЕВОЙ
Веры Мусаевны.

Администрация, профсоюзный комитет 
и коллектив ГБУЗ «Республиканская кли-
ническая больница» МЗ РСО–А выража-
ют глубокое соболезнование акушерке 
отделения патологии Л. Х. Кобегкаевой 
по поводу кончины матери 

КОБЕГКАЕВОЙ-ЛЕГОЕВОЙ
Веры Мусаевны.

Выпускники Михайловской средней 
школы, 1987 года выпуска, выражают 
глубокое соболезнование однокласснику 
Алану Кисиеву по поводу кончины матери

ГАГИЕВОЙ 
Тамары Александровны.

Коллектив 1-го терапевтического от-
деления городской поликлиники № 4 
выражает глубокое соболезнование 
врачу-терапевту Альбине Бицоевой-Ет-
дзаевой по поводу кончины матери

ЕТДЗАЕВОЙ 
Земфиры Созурикоевны.

Родные и близкие с глубоким прискор-
бием извещают о кончине 

ДОГУЗОВА
Шота Георгиевича.

Гражданская панихида состоится 5 
февраля по адресу: пр. Доватора, 122.

Северо-Осетинская республиканская  
организация Российского профсоюза 
работников культуры выражает глубокое 
соболезнование заведующей финансо-
во-экономическим сектором Федерации 
профсоюзов РСО–А  А.С. Джатиевой по 
поводу кончины свекрови 

ДЖАТИЕВОЙ
Ларисы Гадагкоевны.

Федерация профсоюзов РСО–А и от-
раслевые комитеты профсоюзов выра-
жают  глубокое соболезнование глав-
ному бухгалтеру А. С. Джатиевой по 
поводу  кончины  свекрови 

ДЖАТИЕВОЙ 
Ларисы Гадагкоевны.

Родные и близкие с глубоким прискор-
бием извещают о кончине 

ДЗУСОВА
Владимира Александровича.

Гражданская панихида состоится 5 февраля 
по адресу: с. Красногор, ул. Кирова, 12. 

Семья Юрия Рамазановича Слонова 
выражает глубокое соболезнование 
Игорю, Марату и Вике Дзусовым по по-
воду кончины отца 

ДЗУСОВА
Владимира Александровича.

Коллектив МБОУ «СОШ № 36» выра-
жает глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывшей учи-
тельницы осетинского языка и литературы 

КАНУКОВОЙ 
Изеты Ибрагимовны.

ПОЗДРАВЛЯЮ

 Азу КУЛАЕВУ - ШАНАЕВУ
с юбилеем!

Дорогая Аза Хаджимурзаевна! Поздрав-
ляю Вас с днем рождения и желаю мо-
лодости духа, жизненного оптимиз-
ма, благополучия! Пусть в Вашей 

душе всегда царит покой, 
уют и искристая 

радость, все 
н е в з г о д ы 
останутся в прошлом. Пусть ваша 

гордость –  внуки – и дальше радуют 
Вас своими успехами. Долгих лет 
жизни  и крепкого здоровья! 

С уважением
Д. БАСАЕВА. 

уют и
рад

н
о

Турнир 
фаворитов

В «Манеже» 28 и 29 января проходил 
чемпионат РСО–А по вольной борьбе. В 
турнире принимали участие свыше 200 
спортсменов, боровшихся за медали в де-
сяти весовых категориях.

Нынешнее соревнование было интересно тем, что 
в нем принимали участие некоторые наши ведущие 
борцы. Свой комментарий в первый день чемпионата 
дал главный тренер сборной РСО–А Хетаг Гозюмов:

«Чемпионат РСО–А является 
очередным этапом подготов-
ки наших борцов к чемпионату 
России. Лидеры сборной почти 
всегда пропускают этот респу-
бликанский турнир, но сейчас 
решили выступить на нем из-за 
отсутствия турниров по причине 
пандемии. Вот сегодня должны 
бороться Азамат Тускаев и За-
урбек Сидаков, завтра еще вы-
ступят некоторые наши лидеры. 
Состав борцов на турнире хороший, поэтому будет ин-
тересно посмотреть, в какой форме находятся ведущие 
спортсмены. Очень хотел выступить Артур Найфонов, 
но заболел. Мы убедили его в том, что не стоит риско-
вать здоровьем и лучше пропустить этот старт. Пока 
травмированы Хетаг Цаболов, Владислав Байцаев, 
Алан Хугаев, дали отдохнуть недавно боровшемуся на 
новом турнире Давиду Баеву. К сожалению, травмиро-
ван и Сослан Рамонов, через пару недель он полетит 
в Италию делать операцию на связке».

В самой легкой весовой категории до 57 кг выступал 
наш действующий чемпион Европы, призер чемпиона-
тов России Азамат Тускаев. Фаворит подтвердил свой 
статус, не оставив шансов в финале Алику Дзаурову. 
Азамат одержал уверенную техническую победу со 
счетом 11:1 и стал чемпионом республики. В категории 
до 74 кг не было равных двукратному чемпиону мира 
Заурбеку Сидакову, разгромившему в решающем 
поединке Сослана Будаева – 9:0! Можно отметить и 
победителя первенств мира среди юниоров, призера 
взрослого чемпионата России Георгия Гогаева, побе-
дившего в весе до 97 кг. В решающей схватке Георгий 
буквально за 30 секунд выиграл чистой победой на туше 
у Давида Кабисова.

В остальных категориях чемпионами Северной Осе-
тии стали: Джамбулат Кизинов (до 61 кг), Эльбрус 
Валиев (до 65 кг), Давид Чельдиев (до 70 кг), Дэвид 
Бетанов (до 79 кг), Заур Макиев (до 86 кг), Гурам Черт-
коев (до 92 кг) и Сергей Козырев (до 125 кг). 

По традиции, в январе в Красноярске проводится пре-
стижный международный турнир серии Гран-при «Иван 
Ярыгин», называемый неофициальным чемпионатом 
мира. Но в этом году из-за пандемии соревнование было 
отменено, однако, по словам Хетага Гозюмова, может 
состояться летом, перед Олимпиадой в Токио. 

Вячеслав СТЕПАНОВ.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

БеспроБеспроцентная центная рассрочка до 6 месяцев.рассрочка до 6 месяцев.

МОСКИТНАЯ СЕТКА МОСКИТНАЯ СЕТКА 
на поворотно- на поворотно- 

откидную створку – откидную створку – 
в ПОДАРОКв ПОДАРОК

С 1 февраля до 31 мая 2021 г.С 1 февраля до 31 мая 2021 г.
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИЙ

СТЕКЛОПАКЕТ СТЕКЛОПАКЕТ 
В ПОДАРОКВ ПОДАРОКВУ

драв-
мо-
-

Страна дорожных 
знаков

Сотрудники  пропаганды ОГИБДД УМВД 
России по г. Владикавказу посетили 
воспитанников детского сада № 74 г. 
Владикавказа.

В рамках обучения детей основам безопасного по-
ведения на дороге инспекторы ОГИБДД провели про-
филактическое мероприятие «Путешествие в страну 
дорожных знаков». 

Малыши активно участвовали в конкурсах, отгадыва-
ли загадки. В процессе игр изучали дорожные знаки и 
правила безопасного поведения на улице, во дворах и на 
проезжей части. Дети подготовили к встрече и расска-
зали тематические стихотворения о дорожных знаках.

Инспекторы напомнили ребятам о правилах перехода 
через дорогу, о необходимости использования в темное 
время суток световозвращающих элементов.

Госавтоинспекция г. Владикавказа рекомендует 
родителям с самого раннего возраста обучать детей 
правилам безопасного поведения на дороге. А главным 
учителем должен стать взрослый, который личным при-
мером будет показывать, как правильно вести себя на 
проезжей части.

Пресс-служба ГИБДД МВД по РСО–А.

Интернациональный 
успех

В г. Петрозаводске прошла V 
международная научно-практическая 
конференция «Международная наука как 
фактор и ресурс опережающего развития». 

Конференция получилась масштабной, в ней приняли участие 
представители из разных стран и регионов России. От нашей 
республики на форум поехали студентки 5 курса лечебного 
факультета Северо-Осетинской медицинской академии 
Елизавета Тогоева и Мадина Шепиева с научной работой 
«Сравнительная оценка качества жизни после различных 
способов холецистэктомии», подготовленной под руководством 
кандидата медицинских наук, доцента кафедры хирургических 
болезней Мадины Калицовой. По итогам конференции высту-
пление студенток СОГМА было признано лучшим, и им был вручен 
диплом I степени. Сотрудники кафедры хирургических болезней 
под руководством профессора В.З. Тотикова не в первый 
раз готовят студентов к различным научным мероприятиям. 
Они всегда с радостью готовы делиться своими знаниями с 
молодыми исследователями, помогают и поддерживают их 
в реализации проектов. В свою очередь студенты СОГМА 
продолжают демонстрировать высокий уровень теоретических 
знаний, качественно выполненные научные работы и радуют 
серьезным подходом. 

Победители – Елизавета и Мадина – познакомились во время 
занятий в научном кружке по хирургии, постепенно знакомство 
переросло в крепкую дружбу. Их связывают общие интересы, 
тяга к знаниям и жажда новых открытий. Однако эта дружба 
не заканчивается за стенами академии, они приезжают друг к 
другу в гости, знакомы семьями. Мадина приехала из Грозного, 
до того, как стала студенткой медицинской академии, ни разу 
не была в Осетии. С первой же встречи Владикавказ покорил 
ее своей красотой, а преподаватели и студенты СОГМА – своим 
дружелюбием. За это время она ни разу не почувствовала себя 
гостьей. Девочки и дальше планируют заниматься научной 
деятельностью. Медицинская академия сближает ребят из 
разных республик, поддерживая дружеские межнациональные 
отношения. 

Н. ГОГАЕВА.

Адрес типографии:
г. Ессентуки, ул. Никольская, 

5-а, ООО «Издательство 
Южный регион».

Адрес редакции: 
362015, РСО–А, 
г. Владикавказ,
пр. Коста, 11.

Отпечатано в ООО «Издательство Южный регион».

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления 
принимаются в отделе объявлений газеты «Северная Осетия»,
а также по электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72.
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Неслучайный 
вальс

Жители Северной Осе-
тии станцевали «Слу-
чайный вальс» вместе с 
«Молодежкой ОНФ».

В 78-ю годовщину Победы в 
битве под Сталинградом «Мо-
лодежка ОНФ» провела акцию 
«Случайный вальс». Это уже 
знакомый жителям страны 
танцевальный флешмоб. При-
соединиться к нему мог любой 
желающий.

В Северной Осетии акция про-
шла во Владикавказе. На входе 
в республиканский Дворец твор-
чества вместе со студентами 
колледжей и техникумов «Мо-
лодежка ОНФ» станцевала под 
знаменитую мелодию Марка 
Фрадкина «Случайный вальс». 
Музыкальный флешмоб под-
держали более 20 пар. 

Композиция выбрана не 
случайно. Авторы одной из са-
мых душевных песен о войне 
встретились в разгар боевых 
сражений. Военкор Евгений Дол-
матовский и композитор Марк 
Фрадкин, вдохновленные по-
бедой в Сталинградской битве, 
написали «Случайный вальс» 
буквально за одну ночь по до-
роге на Курскую дугу. Вскоре она 
стала хитом военного времени.

«Песня получила всенарод-
ное признание, потому что в ее 
основу легла реальная, очень 
красивая история любви между 
военным летчиком Василием и 
девушкой Зиной. Вспыхнувшее 
чувство, которое оборвалось, 
так и не начавшись, так как мо-
лодой человек героически погиб, 
теперь увековечено в словах и 
музыке. Это очень трогает душу, 
ведь таких историй, искалечен-

ных войной судеб много и сегод-
ня. Мы хотим напомнить, какой 
ценой досталась нашему народу 
победа в Сталинградской бит-
ве», – рассказала член команды 
«Молодежки ОНФ» в Северной 
Осетии Валерия Демурова.

«Случайный вальс» – это не 
просто история любви. Это па-
мять в танце. Это напоминание о 
силе характера и вере в победу 
наших солдат. Это рассказ о 
любви к Родине, о том, какими 
невероятными усилиями наши 
прадеды защищали свою стра-
ну», – подчеркнул участник реги-
ональной команды «Молодежки 
ОНФ» Анзор Карданов. 

Всероссийская акция «Слу-
чайный вальс» вчера прошла в 
80 регионах страны.

Оксана БАДТИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ЭКОЛОГИЯЭКОЛОГИЯ

Расчистим 
Бекан

Стартовали работы по ре-
абилитации озера Бекан в 
рамках федерального проек-
та «Сохранение уникальных 
водных объектов» нацпроек-
та «Экология».  

Ведутся подготовительные 
мероприятия, и в ближайшее 
время начнется основной этап 
проекта – извлечение донных 
отложений, древесного хлама 
и мусора с помощью комплек-
са сложных гидротехнических 
методов.

По словам специалистов Мин-
природы РСО–А, за последние 
годы наблюдается заболачива-
ние озера в связи с интенсивной 
подпиткой родниковых вод. И, 
как следствие, водоем зараста-
ет древесной растительностью и 
мельчает. А это – прямая угроза 
для уникального водного объ-
екта, который является памят-
ником природы регионального 
значения. Реализация проекта 
позволит исключить данную 
угрозу на ближайшие 50 лет. 

Озеро планируется расчис-
тить до 2022 года, что в резуль-
тате улучшит экологические 
условия водного объекта. 

Напомним, федеральный про-
ект «Сохранение уникальных 
водных объектов» нацпроекта 
«Экология», мероприятия кото-
рого финансируют Росводресур-
сы, продолжается в 28 регионах 
страны.

Алена ДЗОДЗИЕВА.

ВНИМАНИЕ!
В ФИЛИАЛЫ ООО «ГАЗПРОМ ГАЗОРА-

СПРЕДЕЛЕНИЕ ВЛАДИКАВКАЗ» в гг. Вла-
дикавказе, Ардоне, Беслане, в Алагирском, 

Моздокском, Пригородном районах 
ТРЕБУЮТСЯ

СЛЕСАРИ ПО ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ
ВНУТРИДОМОВОГО ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ. 
Заработная плата сдельная от 30 тыс. руб. 
За дополнительной информацией обр.: 
  г. ВЛАДИКАВКАЗ, ул. Транспортная, 12, тел. 8(8672) 76-78-86; 

8(8672)76-63-20;
  г. АРДОН, ул. Ленина, 101, тел. 8(8673) 23-19-94;
  г. БЕСЛАН, ул. Лермонтова, 11, тел. 8(8673) 73-13-35;
  г. АЛАГИР, ул. Чкалова, 4, тел. 8(8673)13-22-73;
  г. МОЗДОК, ул. Юбилейная, 7, тел. 8(8673) 63-48-34;
  с. ОКТЯБРЬСКОЕ, Пригородный р-он, ул. Маяковского, 26, тел. 

8(86738) 2-24-65, 8(86738) 2-26-37.

За чашкой чая – о кино
Посмотрели фильм и не знаете с кем его обсудить? Нашли 
скрытый смысл в кинокартине и хотите поделиться открытием? 
Теперь у цхинвальцев есть такая возможность. 

Недавно в Цхинвале состоялось первое со-
брание киноклуба «Довод», основной задачей 
которого является просмотр и коллективное 
обсуждение фильмов, изучение киноискусства. 
Подробнее о клубе рассказала его организатор 
Зарина Кокоева.

Как все начиналось
Будучи любителем хорошего кино, Зарина 

Кокоева писала рецензии и отзывы для своего 
блога в Инстаграмм. Там она нашла единомыш-
ленников и поняла, что открытие киноклуба 
актуально для молодежи.

«Для меня фильмы – разгрузка после тяжелого 
дня. Это вдохновляет и дает сил. Я хотела, чтобы 
люди после просмотра кино почувствовали то 
же, что и я. Недавно я познакомилась с новой 
картиной «Довод», и чувства настолько пере-
полнили меня, что я решила незамедлительно 
написать рецензию в свой блог. Начала получать 
обратную связь от своих подписчиков. И я поду-
мала: хорошо бы перенести это обсуждение из 
виртуального мира в реальный. Это будет намно-
го продуктивнее и интереснее. Ничто не заменит 
живую беседу», – отметила Зарина Кокоева.

О названии
Клуб было решено открыть после просмотра 

киноновинки «Довод». Поэтому он и получил на-
звание данного фильма.

«Конечно, мы с ребятами обсуждали название 
клуба, и так получилось, что наши мнения совпа-

ли, чему я очень рада. Ведь для меня фильм «До-
вод» – начало воплощения в жизнь моей мечты. 

Появилась площадка, где молодежь смогла 
бы весело и с пользой проводить досуг», – по-
делилась Зарина.

Как проходят встречи
Члены киноклуба «Довод» – в основном сту-

денты, но возрастного ограничения для вступле-
ния нет. Встречи проходят раз в месяц в уютной 
обстановке, за чашкой чая.

«Мы обсуждаем один или два фильма, кото-
рые бывают заранее выбраны путем голосо-
вания. Это могут быть картины любых жанров. 
Не исключается просмотр мультфильмов, ведь 
в них зачастую смысла больше, чем в худо-
жественных фильмах. После обсуждения мы 
говорим на разные темы в киноискусстве, а по-
том проводим викторину с призами. Помню, как 
я волновалась перед нашей с ребятами первой 
встречей. Думала, как все пройдет, понравится 
ли им. Получилось так, что участники быстро 
нашли общий язык и даже не хотели расходить-
ся», – отметила организатор.

Спорить можно,
ссориться нельзя

По словам Кокоевой, обязательное условие 
клуба — уважение друг к другу.

«Перед тем, как принять человека в наш клуб, 
я должна провести с ним небольшую беседу, 
объяснить правила, чтобы не возникало кон-
фликтных ситуаций. Да, у каждого свое видение, 
понимание фильма, и спор – неотъемлемый эле-
мент наших встреч, но он не должен перерастать 
в ссору. Нужно уметь уважать чужое мнение», 
– подчеркнула Зарина.

Приятное с полезным
Киноклуб «Довод» не только поможет найти 

единомышленников и обзавестись друзьями, 
но и научит красиво излагать свои мысли, раз-
бираться в киноискусстве.

«Мы анализируем и делаем разбор фильмов, 
изучаем историю создания картин, делимся мне-
ниями, открываем что-то новое. Ребята раскре-
пощаются, учатся выступать перед аудиторией. 
Мы не читаем скачанные из Интернета рецензии, 
а учимся давать собственный анализ. Объясня-
ем, почему нам что-то нравится или не нравится 
в фильме», – заключила Зарина Кокоева.

Анна ТЕДЕЕВА,
Южная Осетия.
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